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A CASI UN AÑO DEL CRIMEN DE LA MENOR

PADRASTRO 
DE MELISSA ES 
DETENIDO POR 
VIOLACIÓN

“GRACIAS POR TODOS ESTOS AÑOS DE EMOCIONES”

EL CAMPEÓN DEL ASCENSO PIERDE AL CAPITÁN 
MATÍAS CANO, QUIEN ES TENTADO POR PALESTINO

30% DE HOGARES 
DE LA REGIÓN
TIENE DEUDAS EN 
BANCA INFORMAL

ALCALDE NO 
SE CIERRA A 
POSIBILIDAD DE
LOLLAPALOOZA

ADULTOS MAYORES 
Y JÓVENES 

EN LA PAMPILLA

EN DEBATE CONJUNTO 
EL DÍA Y MI RADIO

16

2

ASPIRANTES AL 
SENADO JUEGAN
SUS ÚLTIMAS
CARTAS 7

Tras el resultado de perita-
jes claves en la investiga-
ción, Luis Santander fue 
aprehendido la tarde de 
ayer por personal de la 
PDI. Esta mañana pasará 
a control de detención en 
el Juzgado de Garantía de 
Coquimbo. 
4 y 5
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En Coquimbo no se cierran a la opción de
que Lollapalooza se realice en La Pampilla

EVENTO NO SE LLEVARÁ A CABO EN EL PARQUE O’HIGGINS DE SANTIAGO

Autoridades comunales de Coquimbo 
no descartaron que el Festival 
Lollapalooza se realice en La Pampilla, 
aunque hicieron hincapié en que deben 
estar todas las medidas sanitarias 
pertinentes, así como las económicas 
y de seguridad.

Esto, luego de la polémica que se pro-
dujo con la municipalidad de Santiago 
por la utilización del Parque O’Higgins 
para el evento, tras lo cual la produc-
tora Lotus anunció que no utilizará el 
recinto.

“Tomamos la difícil decisión de no 
realizar Lollapalooza Chile 2022 en 
el Parque O’Higgins”, indicaron en un 
comunicado, explicando que “Las con-
diciones actuales que la autoridad 
comunal ha determinado 
para la realización 
del evento impli-
can un alto grado 
incertidumbre 
para un evento 
que, luego de 
ser postergado 
a tan solo dos 
semanas de su 
realización, requie-
re la mayor cantidad 
de certezas y apoyo de 
las autoridades”.

Frente a esto y ante la idea de rea-
lizar dicho festival en La Pampilla de 
Coquimbo, el alcalde de la comuna, Alí 
Manouchehri, dijo que estaban abiertos 
“a cualquier evento que permita a la 
comuna de Coquimbo la promoción 
turística fuera de la temporada estival, 
y que no necesariamente esté ligada 
a nuestras playas”. 

Más adelante aclaró, eso sí, que “de-
bemos también considerar el escenario 
sanitario que viviremos en los próximos 
meses, debido al aumento de los casos 
de Covid-19 en la comuna y la región. 
Debemos seguir siendo responsables 
y cuidarnos de los contagios de coro-
navirus”, dijo el edil.

Otra cosa en la que reparó Manouchehri 
fue en las condiciones técnicas que 
requeriría el evento “y que los espacios 
con los que contemos en Coquimbo 
reúnan las condiciones, y que los es-
pectáculos estén en armonía con el 
medio ambiente”.

La concejala Sonia Elgueda tiene una 
idea distinta y plantea que en período 
de pandemia es imposible hablar sobre 
dicho tema. “Si no estuviéramos en 
esta circunstancia, quizás sería genial, 

El Festival Lo-
llapalooza se 
realizó duran-
te nueve años 
en el Parque 
O’higgins de 
Santiago, 
pero proble-
mas con el 
municipio 
llevaron a los 
organizadores 
a desistir esta 
vez.
CEDIDA

tenían que ver si estaban las condi-
ciones para realizar el evento.

“Quién se va a hacer cargo de la 
seguridad, quién va a dotar de agua, 
luz, servicios higiénicos. La idea es 
muy atrayente, pero hay muchos 
puntos para analizar. Recordemos 
que estamos en Fase 3, no sé quién 
controlaría que se cumplan las me-
didas sanitarias y no vaya a ser cosa 
que producto de esto tengamos que 
retroceder a Fase 2”, dijo Burlé.

Añadió que lamentablemente la 
gente no está cumpliendo las medidas 
sanitarias como corresponde, espe-
cialmente en espectáculos masivos 
y recordó que esas fueron las razones 
por las cuales se suspendió la fiesta de 
La Pampilla en el mes de septiembre.

“Siendo buena la idea, porque todas 
las idas hay que analizarlas, hay que 
darle vueltas antes de decidirlo”, cerró 

el concejal.
El también concejal, Nelson Martínez, 

si bien reconoció que es un evento 
muy importante, dijo que para una 
organización así hay que tomar muchos 
resguardos sanitarios y de seguridad. 
“Si lo hacemos, bien, estamos, pero 
no se ha llevado ni siquiera a concejo. 
Es parte de una idea, pero si se lleva 
al concejo, si están todas las medidas 
pertinentes, yo creo que sería factible, 
pero todavía no tenemos todos los 
elementos de juicio, pero si esto va a 
significar que ellos asuman muchos 
costos de los que implica hacer un 
evento de esta magnitud, bienvenido, 
porque nosotros estamos muy com-
plicados”, precisó Martínez.

Consultados por El Día, desde la 
productora Lotus indicaron que esta-
ban al tanto de la idea, pero evitaron 
referirse al tema.

ALÍ MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Estamos abiertos a 
cualquier evento que 
permita a la comuna 
de Coquimbo la 
promoción turística 
fuera de la temporada 
estival”

SONIA ELGUEDA
CONCEJALA

Estamos en otros 
tiempos, creo que sería 
un poco irresponsable, 
mirado desde el punto 
de vista de la salud, 
del cuidado de las 
personas”

Si bien el alcalde y concejales valoran 
la iniciativa como una buena idea, recalcan 

que se deben considerar las condiciones 
sanitarias, económicas y de infraestructura 

antes de tomar una decisión. Si éstas se 
cumplen, creen que podría realizarse.

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia_orosales

porque igual es un factor económico, 
el municipio está en desmedro, pero 
hoy en día, en pandemia, hablar de 
tumulto, de aglomeraciones, de en-
cuentros... Estamos en otros tiempos, 
creo que sería un poco irresponsable, 
mirado desde el punto de vista de la 
salud, del cuidado de las personas y 
de todo lo que significa el trabajo que 
ha hecho el Ministerio de Salud para 
mantenernos vacunados, con pase 
de movilidad y ahora estamos en una 
situación pandémica de la segunda 
fase del virus Delta”.

La concejala insiste que en esas 
condiciones ella no se mostraría 
proclive a realizar el Lollapalooza en 
Coquimbo. De todas formas destacó 
lo que significa el festival en términos 
culturales y para la música, pero dijo 
que todo depende de las condiciones 
sanitarias.

IDEA ATRAYENTE

El concejal Mario Burlé opinó que un 
evento de esa naturaleza sería muy 
importante para el turismo, ya que  
traería una reactivación económica 
local importante, pero mencionó que 
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La detención del padrastro de Melissa Chávez, 
Luis Santander, remeció a la comuna de 
Coquimbo. El hombre fue aprehendido la tarde 
de ayer por personal de la PDI por el delito de 
violación reiterada contra la niña de 12 años, 
que fue asesinada en noviembre de 2020.

Recordemos que la madre de la menor, Mirta 
Ardiles, es hasta ahora la única imputada por 
el crimen y se mantiene en prisión preventiva. 
Sin embargo, todo este tiempo la figura de 
Santander ha estado bajo la lupa, sobre todo 
por la existencia de antecedentes de abusos 
contra la víctima.

El caso se encuentra en el plazo ampliado de 
investigación, contexto en el cual el Ministerio 
Público se encontraba a espera de resultados 
de peritajes que serían claves en las indagato-
rias, según reconoció el fiscal regional, Adrián 
Vega, en entrevista con nuestro medio en el 
mes de agosto.

La detención de Santander se da cuando el 

caso se encuentra pronto a cumplir un año -el 
26 de noviembre- y el motivo de esta acción 
sería precisamente, el resultado de pericias 
al cuerpo de Melissa.

Desde luego, debemos recordar que el hecho 
se encuentra aún en etapa de investigación y 
no hay hasta la fecha personas condenadas, 
por lo que recae sobre los imputados el de-
recho a la presunción de inocencia. Pero los 
antecedente sobre la mesa dan cuenta de la 
grave situación de vulneración que por años 
sufrió la pequeña y que terminaron trágica-
mente con su muerte.

Inevitablemente, viene a la mente la entre-
vista que dieron a El Día Mirta Ardiles y Luis 
Santander, donde alegaron inocencia y pidieron 
justicia, lo que indigna a la ciudadanía. Si en 
juicio se comprueban sus responsabilidades, 
se necesitan las máximas penas, acordes a 
uno de los crímenes más crueles de los que 
ha sido testigo la comuna de Coquimbo.

Detenido el padrastro de Melissa
Luis Santander fue aprehendido este miércoles por el delito de violación 

reiterada contra la pequeña víctima. A casi un año de los hechos, se necesita 
pronta respuesta de la justicia.

EDITORIALOPINIÓN

Todos hemos sido testigos de la sequía en la zona 
centro sur de nuestro país, la escasez de precipi-
taciones y el aumento de la temperatura que han 
provocado grandes incendios forestales. La atmósfera 
y el océano se han calentado, los volúmenes de nieve 
y hielo han disminuido, el nivel del mar se ha elevado 
y las concentraciones de gases de efecto invernadero 
han aumentado. Todos estos son los efectos de la 
aceleración del cambio climático.

El dióxido de carbono es uno de los gases inver-
nadero que más contribuye a esta aceleración del 
cambio climático. Sus concentraciones han aumen-
tado casi al doble desde la era preindustrial debido, 
principalmente, a las emisiones derivadas de los 
combustibles fósiles. Así, existe una preocupación 
mundial sobre la disminución de la emisión de CO2, 
tratando de generar nuevas energías renovables que 
permitan que estas emisiones sean equivalentes a 
cero, lo cual se conoce como carbono neutralidad. 

Chile no está ajeno a esta problemática medio 
ambiental y en el año 2020 reafirma su compromiso 
con el acuerdo de Paris para limitar el calentamiento 
global. Nos hemos comprometido a llegar a carbono 
neutralidad en el 2050 y es así como el hidrógeno 
se presenta como una de las posibles alternativas de 
energías renovables para nuestro país que permitan 
lograr esta meta.

El hidrógeno es el elemento más abundante del 
universo y en el planeta Tierra lo podemos encontrar 
mayoritariamente combinado con el oxígeno formando 
agua (H2O) y con el carbono formando compuestos 
orgánicos. El hidrógeno verde portador de energía no 
contaminante se obtiene a través de la electrólisis 
del agua utilizando electricidad proveniente de 
energías renovables como la eólica o solar, y puede 
reaccionar con el oxígeno (oxidación) para producir 
calor y/o electricidad sin producir CO2. La capaci-
dad energética versátil del hidrógeno verde hace 
que este pueda ser utilizado con fines domésticos, 
comerciales, industriales o de movilidad. 

Chile podría ser un gran generador de hidrógeno 
verde, ya que por sus condiciones geográficas posee 
una gran riqueza en energías renovables, como la 
eólica, producida por los fuertes vientos y la energía 
solar. Actualmente contamos con 10 parques eóli-
cos y con varias plantas solares, lo cual nos invita 
a potenciar como país la generación de otros tipos 
de energía menos contaminantes y más amigables 
con el medio ambiente. 

Hidrógeno verde, 
una alternativa de 
energía renovable

Mis estimados lectores/as, es-
tamos ad portar de uno de los 
deberes ciudadanos básicos como 
es el manifestar su opinión en el 
voto para una elección dentro 
de las leyes de la República de 
Chile. Es muy importante concurrir 
como ciudadanos que somos a 
elegir a nuestros representantes 
en el Parlamento, los Consejeros 
Regionales y desde luego al próxi-
mo Presidente o Presidenta de la 
República. Chile ha demostrado la 
madurez cívica que es ejemplo y 
reconocida en el mundo, por su 
limpieza, control, rapidez en los 

resultados y acatamiento de los 
mismos. Uds. como yo, tene-
mos nuestra preferencia en las 
distintas papeletas del próximo 
Domingo 21 y la cantidad de 
propaganda, opiniones, encuestas 
y todo tipo de manifestaciones 
para influir en nuestro voto, no 
nos hará variar, a lo menos en 
un gran porcentaje la decisión 
personal ya tomada. Hay que 
reconocer que existen indecisos 
y eso es normal. Lo importante 
es que el acto eleccionario sea 
como siempre ha sido. Ejemplar. 
No es novedad y es a ojos vista 
que estamos en una polarización 
de opiniones que es necesario 
moderar y allí está el reto de la 
opinión pública para que la paz 
no sea solo un bonito deseo, sino 
que una realidad y vayamos en 
pos de ella. No hay otro camino 
civilizado y es responsabilidad 

de todos que razonemos sobre el 
bien común. La violencia, venga 
de donde venga, no es el mejor 
camino. La paciencia tiene su 
límite y si el elástico se estira 
demasiado corre el riesgo de 
romperse y eso nadie lo quiere, 
so pena de sufrir consecuencias 
no pensadas en las cuales todos 
perderemos. 

Ud. tiene derecho a pensar u 
opinar como quiera. Su vecino 
también, su pariente igual y todos 
los demás ciudadanos de esta 
hermosa tierra, de la misma ma-
nera. En el mundo actual existen 
las democracias, las dictaduras y 
las monarquías. Nosotros tene-
mos nuestra democracia, con un 
esfuerzo por perfeccionarla con 
una nueva Constitución. Veamos 
que resulta dentro del sistema 
que hemos elegido. Mientras 
tanto, vaya a votar 

Deber Cívico

OPINIÓN

Daniela Sepúlveda Académica Instituto de 
Ciencias Naturales Universidad de Las Américas

Marcial Robledano Perucich
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Padrastro de Melissa Chávez es detenido 
por el delito de violación contra la menor

PAREJA DE MIRTA ARDILES PASARÍA HOY A CONTROL DE DETENCIÓN

En su casa en la Parte Alta de Coquimbo fue aprehendido 
la tarde de ayer Luis Santander, imputado por violación 

reiterada contra la niña, asesinada en noviembre de 2020 
en Villa Talinay. Los últimos resultados de los peritajes 

realizados al cuerpo de la pequeña víctima habrían 
arrojado información clave.

Vecinos del sector de Punta Mira, 
en Coquimbo, presenciaron la tarde 
de ayer un operativo de los detectives 
de la Brigada de Homicidios, que se 
aprestaban a ingresar a un domicilio 
del sector en busca de un hombre 
imputado por violación.

Los habitantes de la Parte Alta del 
puerto sabían perfectamente de quién 
se trataba. Claro, porque más de una 
vez habían visto el nombre y el rostro 
de Luis Santander en los medios de 
comunicación durante el último año.

El sujeto es el padrastro de Melissa 
Chávez (12), quien fue asesinada en 
noviembre de 2020, presuntamente 
a manos de su madre.

“Es un lobo con piel de oveja”, “él es 
el culpable”, “séquenlo en la cárcel”, 
fueron algunos de los gritos que 
acompañaron la salida del detenido 
desde su hogar particular, escoltado 
por personal policial. 

Según información recabada por El 
Día, Santander fue aprehendido por 
el delito de violación reiterada contra 
la niña. Esto como consecuencia 
de los resultados de unos peritajes 
realizados al cuerpo de la pequeña 
por parte del Servicio Médico Legal. 

De esta manera, el hombre pasará a 
control de detención durante la jornada 
de hoy en el Juzgado de Garantía de 
Coquimbo, donde se conocerán más 
detalles de la imputación.

EL ROL DE SANTANDER

Recordemos que Melissa Chávez fue 
asesinada en noviembre de 2020, en 
Villa Talinay. Según los antecedentes 
del caso, fue apuñalada y el autor del 
crimen encendió fuego a la vivienda 
para ocultar las pruebas.

Cabe mencionar que la madre de la 
niña, Mirta Ardiles, es hasta ahora 
la única imputada por el crimen y 
se encuentra en prisión preventiva.

Pero desde que estalló el caso, que 
generó repudio en la opinión pública, 
se ha visto cuestionada también la 
imagen de la pareja de Mirta, Luis 
Santander, por antecedentes que 
apuntaban a abusos sexuales contra 
la menor.

Esto quedó al descubierto en di-
ciembre de 2020, cuando uno de los 
hermanos de Melissa, Jack Chávez, 
relató a El Día que en 2010 la pequeña 
había sufrido un abuso sexual por 
parte de la pareja de Ardiles cuando 

En la imagen Luis Santander, padrastro de Melissa, y Mirta Ardiles, madre de la pequeña. Ambos accedieron a dar una entrevista a El Día en 
noviembre de 2020, tras la muerte de la niña de 12 años. En ese entonces alegaron inocencia y pidieron justicia.

LAUTARO CARMONA

solo tenía dos años de edad.
En ese contexto, el padre biológico 

de la niña, Denis Chávez, también 
había manifestado que “pronto se 
sabrían muchas cosas”, que apun-
tarían precisamente a Santander.

La detención del sujeto la tarde de 
este miércoles viene a respaldar así 

los dichos de los familiares paternos 
de Melissa, y una de las posibles 
teorías que manejaban las autorida-
des, la cual tendría que ver con los 
“celos” que sentía Ardiles hacia su 
propia hija, lo que la habría llevado 
a cometer el crimen por el que se 
encuentra privada de libertad.

Una situación compleja, como todo lo 
que ha rodeado el hecho. Recordemos 
que en primera oportunidad se pensó 
que la niña habría muerto de forma 
accidental por el incendio en la vi-
vienda, pero las indagaciones dejaron 
al descubierto el crimen.

“COMO UNA HIJA”

Desde el inicio del caso, la madre y 
el padrastro de Melissa se han decla-
rado inocentes, lo que afirmaron en 

entrevista exclusiva con El Día tras la 
muerte de la menor y que, al menos 
Ardiles, ha mantenido mientras se 
indagan los hechos.

En la retina de todos están las 
declaraciones de Santander, quien 
afirmaba hace casi un año que la 
pequeña víctima era como una hija 
para él.

“Melissa era muy chica desde ahí 
es que empecé con ella una relación 
muy bonita. Ella era de piel, me sen-
tía halagado por estar con ella, yo 
sentía que era de las personas que 
la iba a guiar en su camino. Yo era 
su papá, estábamos haciendo una 
bonita familia”, dijo entonces Luis 
Santander.

El trabajador minero sostuvo que 
sus días de descanso eran para su 
familia: Mirta, Melissa y el menor de 
los hijos. “Si comprábamos algo era 
para los cuatro, no se hacía distinción 
de una u otra. Éramos una verdadera 
familia”, decía el ahora imputado 
por violación.

Tras la detención de Mirta Ardiles 
hace unos meses, las investigaciones 
se habrían ampliado, por las sospe-
chas de que el padrastro tenía algún 
tipo de participación.

LA INVESTIGACIÓN 

El caso sigue a la espera de un 

Lionel Varela Á. / Coquimbo

@eldia_cl

26
De noviembre de 2020 fue la fe-

cha en que murió Melissa Chávez, 
presuntamente a manos 

de su madre.
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juicio, proceso que podría iniciar a 
fin de mes, ya que el plazo ampliado 
de investigación solicitado por la 
Fiscalía vence este 30 de noviembre.

En el mes de agosto el fiscal re-
gional, Adrián Vega, profundizó en 
las razones para solicitar la prórroga 
y descartó de plano cambios en la 
teoría del caso.

“La investigación, en cuanto a la 
participación de la imputada en 
el delito de parricidio de su hija y 
posterior incendio para ocultar la 
evidencia del inmueble no ha variado 
en ningún caso, así lo ha refrendado 
la jueza de Garantía de Coquimbo. La 
Fiscalía investigó desde el principio la 
presencia o posibilidad de un tercero, 
un perpetrador o un merodeador en 
un margen de cinco minutos, que es 
el espacio que queda entre que la 
madre sale del lugar y la propagación 
del humo desde la casa habitación… 
Está descartado, porque eso se in-
vestigó”, dijo el persecutor.

El jefe del Ministerio Público señaló 
que “el informe histológico va en la 
línea de lo que la Fiscalía plantea, 
en relación con establecer ciertos 
asuntos médico legales que dicen 
relación con la teoría del caso, la 
ocurrencia del hecho y los móviles”, 
afirmó en su oportunidad a El Día.

En esta línea, estos dichos de Vega 
habrían apuntado a los exámenes que 

permitieron comprobar los abusos 
del padrastro de la víctima y que se 
conocen a casi un año de la trágica 
muerte de Melissa.

PROCESANDO LA INFORMACIÓN

El abogado defensor de Mirta 
Ardiles, Nicolás Pavez, contactado 
anoche por El Día, afirmó que se 
encontraban recabando antecedentes 
de la detención de Luis Santander. 
“Estamos averiguando para saber bien 
qué pasó”, sostuvo el profesional.

El defensor ha solicitado revisión de 
cautelares, alegando que Ardiles no 
contaba con todas las condiciones 
para seguir privada de libertad en 
la cárcel de Huachalalume. Entre 
ellas, acusaba la falta de acceso a 
un baño y a comunicación con sus 
representantes.

A su vez, una de las personas que 
ha defendido desde un principio la 
inocencia de Mirta es su hermana 
Danissa Araya, quien al conocer 
la información sobre la detención 
de quien fuera su cuñado, señala 
que se encuentra preocupada de 
su hermana y comenta que no ha 

recibido mayores antecedentes de la 
detención de Santander. “No estoy 
en la región, así que estamos recién 
recibiendo la información“, afirmó 
la familiar.

En cuanto a la noticia, Araya señala 
que “más allá de sorprenderme o 
no, es la justicia la que tiene que 
actuar”.

ES IMPORTANTE 
QUE EXISTAN AVANCES

Por su parte, la abogada Carolina 
Tello, de Abofem, señaló que se 
encontraban a la expectativa de las 
pericias que estaban en tramitación. 
“Nosotros no partíamos de la base 
de ningún supuesto en particular, 
sino que en virtud de presunción 
de inocencia estábamos esperando 
que estas pericias dijeran este tipo 
de conclusiones”, indicó.

Tello sostiene que lo importante 
es que existan avances y mejor si 
son de la forma más rápida posible, 
para que se haga justicia de forma 
oportuna.

“Esto sobre todo cuando se trata 
de una temática tan relevante, de-
licada y sentida hoy por hoy como 
es la violencia a las mujeres y en 
este caso a una niña. Se debe seguir 
de la misma manera”, sostiene la 
abogada.

LUIS SANTANDER
PADRASTRO DE MELISSA, EN NOVIEM-
BRE DE 2020

Sentía que era de las 
personas que la iba a 
guiar en su camino. 
Yo era su papá, 
estábamos haciendo 
una bonita familia”

DANISSA ARAYA
HERMANA DE MIRTA ARDILES

Más allá de 
sorprenderme o no 
la detención, es la 
justicia la que tiene 
que actuar”

S ebastián Gayoso González, elquino, de 
36 años, estudió en Colegio Andrés 
Bello de La Serena. Con estudios en 
Ciencias Socioeconómicas y for-

mación como coach emocional y facilitador 
internacional de BioDanza en España, Francia, 
Italia, India y Chile, Gayoso se ha dedicado al 

acompañamiento 
de los procesos 
de crecimien-
to emocional y 
espiritual de las 
personas a través 
de esta disciplina. 
Nieto del falleci-
do concertista de 
guitarra clásica, 
Regulo Gayoso 
González, expresa 
que trabajará por 

una región amigable con una política de 
cuidados.

-¿Desde tu perspectiva, cómo ves la 
provincia del Elqui?

“Veo una provincia rica en biodiversidad, 
con múltiples oportunidades de desarrollo 

sostenible y con posibilidades de ser una 
potencia en el crecimiento y desarrollo eco-
nómico. Lamentablemente con las actua-
les autoridades estamos desaprovechando 
nuestras mejores virtudes ya que tenemos 
potencial turístico, pesquero y agroexportador, 
entre otros. Además estamos atravesando 
una fuerte crisis con el agua en todos sus 
servicios: de consumo humano, de riego 
y de reutilización de las aguas grises. En 
nuestro recorrido por la provincia no dimos 
cuenta que tenemos muchas áreas por 

desarrollar, y esto debe ser asumido como 
trabajo intergeneracional”.

-¿Cuáles son tus principales propuestas 
al ser consejero regional?

“Se basan en el principio biocéntrico, el 
cual se construye con cuatro ejes principales: 
trabajo en terreno; co-creación de proyectos 
con las organizaciones culturales, deporti-
vas, sociales y funcionales de la provincia; 

distribución justa de los recursos 
públicos y la protección y el cui-
dado de las personas de la mano 
con medidas medioambientales”.

-Como un elquino más ¿cuál 
es tu mensaje a las personas 
de la provincia?

“Desearles el mayor de los éxitos 
en cada uno de sus propósitos 
personales, de quien está a su 
lado y de su entorno. Que votar 
es vital para el país, sobre todo 
para renovar las autoridades y 
así repensar nuestra provincia 
hacia el bienestar común, de 

lo contrario seguirán los mismos y el país 
seguirá estando igual, por eso les pido su 
apoyo como consejero regional AJ-182 
independiente. 

Agradecer a todos los voluntarios que nos 
han apoyado en la campaña, gente que di-
fundió nuestro mensaje de amor y cuidado, 
por eso, con convicción, hagámoslo juntos, 
hagámoslo bien. Vota este domingo AJ 182 
para consejero regional”.

Más información en www.hagamoslobien.
cl y en redes sociales de Seba Gayoso.

“Como core del Elqui, la confianza 
y la unidad son mi pilar para construir 

una provincia próspera”

El candidato hace hincapié 
en una propuesta donde la 
calidad de vida es el centro 
de toda política pública, 
y ello lo espera concretar 
con la incorporación del 
revolucionario paradigma 
Biocéntrico. 

SEBASTIAN GAYOSO CANDIDATO A CONSEJERO REGIONAL INDEPENDIENTE POR ELQUI
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Condenan a 15 años de cárcel a autor del crimen de Eric Mansilla
POR ROBO CON HOMICIDIO

El Tribunal de Juicio Oral en lo Penal 
de La Serena dictó sentencia contra 
Oscar Andrés Lucero Montero, autor 
del crimen de Eric Mansilla, joven 
trabajador de Mall Plaza a quien 
dio muerte en agosto de 2019 en 
el contexto de un robo en el centro 
comercial.

Lucero Montero fue condenado a 
15 años y 1 día de presidio efectivo, 
es decir, deberá cumplir la pena en 
la cárcel. El fallo aplicó además las 
accesorias legales de inhabilitación 
absoluta perpetua para cargos y ofi-

La justicia comprobó la 
culpabilidad del acusado 

y dictó pena efectiva. 
En juicio se comprobó la 

consecución de hechos desde 
la sustracción de especies al 

asesinato.

cios públicos y derechos políticos 
y la de inhabilitación absoluta para 
profesiones titulares mientras dure 
la condena.

LOS HECHOS PROBADOS

Recapitulando en el caso -y según 

luego le causaron la muerte en el 
hospital de La Serena”, dice el fallo.

La unión entre ambos hechos –el 
robo y el homicidio- condujo el de-
bate en las audiencias. Ante esto, 
el Tribunal terminó por dar la razón 
a la Fiscalía.

“A la acción de apropiación debe 
unirse la de matar, ambas ejecutadas 
en un mismo contexto (…) de manera 
que es posible establecer que la 
muerte de don Eric Andrés Mansilla 
Jiménez se produjo con ocasión de 
robo”, sostienen los jueces.

En este sentido, se desecharon las 
alegaciones de absolución presen-
tadas por la defensa, que apeló a su 
ininmputabilidad. “El acusado tenía 
pleno conocimiento de sus actos”, 
agregaron.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Comandos de candidatos presidenciales cierran 
campañas destacando el trabajo en terreno

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Los aspirantes a La Moneda se deberán medir en una elección que se mantiene abierta para 
cualquiera de ellos.

ALEJANDRO PIZARRO

Los seguidores de los siete 
aspirantes al sillón de La 

Moneda han efectuado una 
serie de actos de cierre 
en la zona. Hoy termina 

el plazo legal para la 
propaganda electoral.

Con banderazos, caravanas de autos 
y batucadas por las principales ca-
lles de las comunas de la región de 
Coquimbo, se realizarán hasta hoy los 
cierres de campañas en la zona, por 
parte de los comandos de los siete 
candidatos al sillón presidencial.

El objetivo de los seguidores es 
para que aquellos que van mal en las 
encuestas puedan lograr una épica 
remontada antes de los comicios, 
mientras que los actuales líderes 
de los sondeos apostarán a afianzar 
sus opciones para pasar al eventual 
balotaje.

En este término del plazo legal para 
la propaganda política, los candida-
tos planificaron diversas formas de 
jugarse sus últimas cartas. Desde el 

comando regional de José Antonio 
Kast comentan que la campaña se 
centró en terreno, lo que les permitió 
dar a conocer sus ideas y acciones.

Susana Verdugo, coordinadora re-
gional de Kast, cuenta que utilizaron 
pocas palomas, porque “lo mejor es 
mirar a los ojos a las personas” para 
entregar el mensaje del candidato.

Asimismo, agregó que se hizo un 
cierre “en todas las comunas, algunas 
con caravanas. La idea no es molestar 
tanto a la gente”.

El equipo de Marco Enríquez-
Ominami indicó que se efectuó un 
trabajo principalmente en los barrios 
y con los candidatos a diputados y 
cores.

A su vez, Gonzalo Escorza, presidente 
del PC, señaló que la campaña de 
Gabriel Boric fue muy unitaria con 
los compañeros del Frente Amplio y 
un arduo trabajo en terreno.

“Este miércoles vino Boric a la zona 
y cerramos nuestra campaña reali-
zando tres actividades bastantes 

simbólicas. Luego nos trasladamos 
a llevar a cabo un cierre en la comuna 
de Coquimbo”, indica Escorza.

Por otro lado, los simpatizantes de 
Eduardo Artés efectuaron un cierre de 
campaña volanteando en el sector de 
San Juan, en Coquimbo. Al respecto, 
uno de los coordinadores en la zona, 
Luis Bozo, señala que fue una cam-
paña “autogestionada y con mucha 
creatividad”.

Desde el comando de Franco Parisi, 
en tanto, sostienen que han recorrido 
las 15 comunas de la región dando 
a conocer el programa del aspirante 
a La Moneda. El secretario regional 
del Partido de la Gente, Víctor Pino 
cuenta que la tarde de hoy realizará 
su cierre en el sector de Peñuelas.

Por su parte, los adherentes a Yasna 
Provoste señalan que su campaña se 
centró en escuchar a cada uno de 
los actores. Rafael Vera, vocero de la 
candidata DC, dice estar convencido 
de que la senadora sacará la primera 
mayoría en la región y en el país.

En cuanto a los seguidores de 
Sebastián Sichel, estos indican que 
luego de las primarias los partidos de 
Chile Podemos Más se unieron a la 
campaña, lo que permitió contar con 
una estructura en las 15 comunas.

El vocero regional del comando, 
Leonardo Alfaro, dijo que desde el 
lunes que están haciendo actividades 
de cierre en diferentes comunas, entre 
las que destaca la de hoy en la tarde, 
con un banderazo en calle Balmaceda 
con Cuatro Esquinas.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl

lo probado ante el tribunal- el acu-
sado ingresó a la tienda Reebok, 
donde trabajaba la víctima, a quien 
le solicitó calzados y prendas de 
vestir, avaluadas en $253.950. 
Una vez que tuvo las especies en 
su poder, se dio a la fuga para 
robarlas.

En este contexto, Eric Mansilla 
salió tras el antisocial, alcanzán-
dolo en las inmediaciones de calle 
Huanhualí con la Ruta 5 Norte. 
En ese momento, el joven intentó 
quitarle las bolsas, cuando Oscar 
Lucero lo hirió con un cuchillo, 
escapando con las prendas.

“A raíz de la agresión Mansilla 
Jiménez sufrió heridas cortopene-
trantes en cuello y tórax lesiones 
necesariamente mortales, que 
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Debate enfrentó a aspirantes al Senado
a sólo tres días de las megaelecciones 

NUEVE POSTULANTES A LA CÁMARA ALTA

En la instancia, organizada por diario El Día y Mi Radio, 
cada participante debió abordar preguntas donde fueron 

puestos a prueba. Quienes se sumaron a este debate 
fueron Alejandra Valdovinos, Pedro Velásquez, Giannina 

González, Cristian Astorga, Matías Walker, Caterina 
Simoncelli, Esteban Vilchez, Daniel Núñez y Marcelo Díaz.

Candidatos más y menos experimen-
tados son los que se dieron cita en el 
quinto debate político organizado por 
Diario El Día y Mi Radio, conducido por 
Rodrigo Solís y Carolina Baquedano.

En los cuatro anteriores se enfrentaron 
aspirantes a la Cámara de Diputados, 
y en esta oportunidad fue el turno de 
quienes buscan llegar al Senado.

Participaron de la instancia Alejandra 
Valdovinos (UDI), Pedro Velásquez 
(independiente, cupo PRI), Giannina 
González (RN), Cristian Astorga 
(Partido de la Gente), Matías Walker 
(DC), Caterina Simoncelli (indepen-
diente, cupo Partido Igualdad), Esteban 
Vilchez (independiente, cupo Partido 
Igualdad), Daniel Núñez (PC) y Marcelo 
Díaz (independiente, cupo Convergencia 
Social).

En el contexto del debate, los aspiran-
tes debieron contestar una pregunta 
directa, donde se les puso en tela de 
juicio a tres días de los comicios.

DEFENDIENDO SUS POSTURAS

Consultado por su baja asistencia al 
Congreso, lo que según estadísticas 
de la propia Cámara lo coloca como el 
diputado (aún en ejercicio) con menor 
presencia en Sala de la región, Pedro 
Velásquez aseguró que “todas mis 
justificaciones se basan en certificados 
médicos, debido a problemas de salud. 
Pero eso no significa que no hemos 
hecho nuestro trabajo, porque soy 
uno de los parlamentarios que tiene 
la mayor cantidad de oficios en la 
Cámara y he participado prácticamente 
de todas las comisiones en que me 
toca participar. Yo tengo una hernia 
en la columna y cada cierto tiempo 
surge un lumbago, pero no por eso voy 
a dejar de servir a mi región”.

Ante la pregunta sobre la exposición 
que debió realizar como seremi de 
Bienes Nacionales ante la comisión 
del Papaya Gate por la tasación del 
terreno en cuestión, cómo evaluó esa 
instancia y el daño eventual a la cen-
troderecha, Giannina González aseveró 
que “insistí en que el Ministerio de 
Bienes Nacionales no tuvo ninguna 
participación en este caso, lo que 
sorprendió a muchos de los que con-
formaron aquella comisión. Creo que 
en el caso de las caras nuevas, como 
es mi caso, no ha sido un problema; 
es más, quien aspira a ser candidato 
al Senado o a cualquier cargo público 

jamás debería estar involucrado en 
casos de corrupción”.

En torno a su propuesta de créditos 
hipotecarios en pesos y cómo se podría 
llevar a cabo ésta, considerando que 
las políticas monetarias las define el 
Banco Central y existe una crecien-
te inflación, el candidato Cristian 
Astorga subrayó que “los ciudadanos 
comunes y corrientes debemos pagar 
un sobrecosto, a lo que se agregan 
intereses que nos terminan perjudi-
cando a todos. Considero que pagar 
un crédito con una cuota fija podría 
aliviar la carga familiar, porque así se 
evita un sobrendeudamiento, que es 
lo que sucede con muchas personas. 
Desde mi punto de vista, es viable, y 
no tendría por qué verse afectado el 
mercado financiero”.

Frente a la manera en cómo se debe 
abordar el orden público, considerando 
que tras los acontecimientos del 18 
de octubre de 2019, la candidata 
presidencial, Yasna Provoste ha im-
pulsado liberar a los “presos de la 
revuelta”, Matías Walker argumentó 
que “no voy a propiciar ni apoyar 
ningún indulto a personas que hayan 
cometido hechos de violencia. Nuestra 
candidata dijo exactamente lo mismo 
en el último debate presidencial. 
Distinto es revisar las situaciones de 

prisiones preventivas que se puedan 
prolongar en el tiempo de manera 
indefinida, lo que es válido en esos 
casos. Pero, si yo estoy en el Senado, 
no apoyaré proyectos que indulten 
a quienes quemaron el hotel Costa 
Real o el centro dental del Hospital 
de Coquimbo, por ejemplo”.

Sobre cómo abordaría la problemá-
tica del narcotráfico, principalmente 
en la provincia del Choapa, Caterina 
Simoncelli sostuvo no creer que “la 
solución esté en implementar más 
fuerzas policiales ni nada de eso en 
las poblaciones. Debemos trabajar 
fuertemente en la reinserción social, 
con programas que cuenten con un 
financiamiento muy importante. Para 
aquello, lo más relevante es potenciar 
la educación”.

Respecto de nacionalizar los recursos 
naturales -una de sus premisas- y 
cuál es la manera en que lo proyecta 
en iniciativas en el Senado, Esteban 
Vilchez comentó que “los minerales, 
los peces o la madera son recursos 
que deberían pertenecer a todos los 
chilenos. Hoy, vía concesiones de 
explotación, estos están en manos 
de privados, más allá de lo que diga 
la actual Constitución. Antofagasta 
Minerals gana U$100 millones men-
suales netos por la explotación de 

Minera Los Pelambres. ¿Con qué se 
queda Caimanes? Con una cantidad 
de relaves inmensos. Siendo recursos 
del país, podríamos construir escuelas 
y otras obras”.

Consultado por las diferencias de 
ideas existentes entre el PC y el 
candidato presidencial de Apruebo 
Dignidad, Gabriel Boric, sobre una 
temática específica como la visión 
sobre la crisis de Nicaragua, Daniel 
Núñez aseguró que “los derechos 
humanos deben respetarse y esa 
es una realidad. Yo comparto lo que 
señaló Camila Vallejo, que aseguró 
que este fue un asunto que no se 
discutió oportunamente en el seno del 
partido. Por lo tanto, nuestra mirada, 
en coherencia con lo señalado por el 
presidente del PC, Guillermo Teillier, 
es que quien toma las decisiones en 
política exterior es el Presidente de la 
República, que va a ser Gabriel Boric. 
Nosotros nos vamos a alinear con 
él, lo que no impide que el Partido 
Comunista tenga una opinión en 
particular”.

Por otra parte, y ante la disyuntiva de 
todo el tiempo que ha estado lejos de 
cargos de representación en la región 
( desde 2014), y si su candidatura 
es una suerte de “turismo electoral”, 
Marcelo Díaz lo soslaya, señalando 
que “yo he estado permanentemente 
conectado y no he perdido lazos con 
la región. De hecho, yo mantengo mi 
residencia en esta zona y conservé ese 
vínculo en la época que fui embajador. 
Mantengo conversaciones con muchos 
dirigentes sociales y eso me permite 
tener un diagnóstico muy certero de 
lo que sucede hasta la fecha”.

Alejandra Valdovinos, consultada 
por la posibilidad de que se elimine 
el Ministerio de la Mujer y Equidad 
de Género, y éste pase a formar parte 
de un Ministerio de la Familia, como 
lo señala el candidato presidencial 
que ella respalda, José Antonio Kast. 
En este punto, sostuvo que “como 
candidata tengo mis propias posturas 
y mis propias convicciones. Dentro 
de mis visiones, por supuesto que 
hay temas relevantes en relación a 
la mujer en diferentes momentos de 
su vida. Con José Antonio Kast nos 
unen bastantes temas, de orden y 
seguridad, pero creo que el Ministerio 
de la Mujer y Equidad de Género hay 
que mantenerlo y debería contar con 
más recursos, porque es relativamente 
nuevo, pero lo más importante es que 
existan leyes que puedan emparejar la 
cancha en las distintas realidades de 
mujeres profesionales, mamás, due-
ñas de casa y todas las que existan”.

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl

Será la ciudadanía la que el domingo determine, mediante el voto, a quienes serán los 
senadores electos desde esta región.

LAUTARO CARMONA
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e cara al cierre de su candidatura, 
Jocelyn Burgos conversó con El 
Día sobre sus principales moti-
vaciones para llegar al Congreso 
y sus desafíos principales.

-¿Cómo te definirías como persona y qué 
te motivó ser candidata a diputada?

“Me defino como mujer, madre, educadora 
popular, profesora de Castellano y Filosofía en 
la Universidad de La Serena, primera generación 
universitaria de mi familia, madre de Violeta 
y activista por lograr la igualdad de género en 
un Chile que avanza a paso lento. Estudié con 
la beca para ‘estudiantes destacados/as que 
ingresan a pedagogía’ y realicé mi práctica en 
el Liceo Ignacio Carrera Pinto y en la Escuela 
Experimental de Música Jorge Peña Hen de 
La Serena. Recuerdo con cariño, cuando en la 
universidad creamos el colectivo de educación 
popular Paulo Freire, experiencia que ha mar-
cado mi perspectiva disciplinaria, junto a mi 
experiencia en educación de adultos y adultas. 

Durante el estallido social salimos a las pla-
zas a promover los diálogos ciudadanos con 
la gente, lecturas de poesía y organizamos 
pañuelazos con mujeres para hablar sobre 
feminismo popular. Son vivencias importantes 
en mi vida, que me motivaron a levantarme 
y tomar este gran desafío de representar a 
mis vecinas y vecinos, a trabajar por un Chile 
más justo y a que caminemos tranquilos por 
nuestras calles”. 

-¿Cuáles son los principales lineamientos 
de tu campaña?

“Vivimos en un Chile desigual que no logra 
escuchar las voces de nuestra infancia, de 
las familias que necesitan un Estado fuerte 
que garantice condiciones de equidad para el 
desarrollo de talentos que se encuentran de-
mocráticamente repartidos en distintos lugares 
de nuestros territorios, pero que no siempre 
tienen las condiciones para materializarse.

Mis principales lineamientos tienen que ver 
con el fortalecimiento de la educación pública, 
que es un área en la cual he trabajado toda 
mi vida; educación sexual integral e inclusiva 
y que las mujeres y disidencias podamos ca-
minar libres y sin miedo por nuestras calles; 
el feminismo popular también será prioridad 
cuando sea diputada.

Tengo la convicción de que no da lo mismo 
quienes nos representan, en esta región donde 
solo hay diputados hombres y de los sectores 
más acomodados del país, queda en evidencia 
que las mujeres hemos sido abandonadas por 
el Estado, las cifras de violencia intrafamiliar 
crecen en nuestro país y la política aún no sitúa 
esta demanda de protección a las mujeres en 
sus hogares como prioritaria. El respeto y la 
tolerancia por el otro, son valores fundamentales 
que estarán en todas las decisiones que deba 
tomar como parlamentaria”. 

-Sobre el tema de la educación, ¿qué es 
lo que necesita la educación en Chile y la 
región?

“Ser educadora ha sido la mayor decisión de 
mi vida, porque no sólo ha sido una profesión, 
sino un estilo de vida, me ayuda a comprender el 
mundo, mis relaciones, mi entorno. Trabajando 
por la educación me he dado cuenta que el 
mayor recurso que tiene Chile es su gente 
y por ello la educación pública, gratuita, de 
calidad y no sexista debe ser una prioridad 
para la construcción de nuestra convivencia 
democrática.

Como profesora y profesional que ha dedicado 

su vida a potenciar la educación pública, es que 
creo importante acortar las brechas que existen 
hoy en cuanto a educación. Es importante que el 
futuro de nuestras niñas, niños y adolescentes 
sea equitativo en cuanto al aprendizaje y las 
oportunidades que se presentan durante su 
vida escolar y secundaria. 

Es importante también la pertinencia territorial 
e identidad, que las comunidades educativas 
sean parte de las decisiones que se toman al 
respecto y que los consejos escolares sean 
resolutivos. Además, soy partidaria también 
de reforzar la educación sexual integral e 
inclusiva, necesitamos educar y no llenar de 
tabúes a nuestras generaciones más jóvenes”. 

-En la Región de Coquimbo tienen la proble-
mática del proyecto minero de Dominga, que 
afectaría a la Reserva Nacional de Humboldt. 
Pensando no sólo en aquello, sino en el 
cuidado general de la naturaleza ¿qué falta 
a nivel de política pública medio ambiental 
para implementar en tu territorio y país?

“La región de Coquimbo hoy tiene un gran 
enemigo y es el presidente Sebastián Piñera. Él 
ha vendido nuestra región y ha comprometido 
nuestro derecho a vivir en un ambiente libre 
de contaminación. Las políticas extractivistas 
sin tener vinculación con la naturaleza y la 
protección del medio ambiente, deben ser 
erradicadas de nuestro país y de nuestra región. 

Dominga es un proyecto criminal y usaremos 
todas las herramientas para que no prospere 
y junto al movimiento medioambiental, gri-
taremos ‘No a Dominga’ con toda la fuerza 
que tiene la comunidad cuando se organiza 
en torno a mantener su entorno resguardado 
de la depredación ambiental.

En cuanto a las políticas públicas que im-
plementaría o que reforzaría principalmente, 
son los espacios de participación ciudadana 
efectiva y vinculante. Lucharé y abogaré por 
terminar con el lobby empresarial, disfrazado 
de mitigación medioambiental que se hace 
con las comunidades”. 

- ¿Qué significa el “seguimos” que se repite 
constantemente entre las candidaturas de 
Apruebo Dignidad?

“Seguimos, porque seguir es un acto de va-
lentía, porque lo hacemos en colectivo, porque 
involucra tomar nuestra historia y recoger una 
herencia política y cultural que nos prestigia. 
Y en esa certeza podemos dibujar las trans-
formaciones que nos posibiliten la justicia. 
Seguimos, porque queremos reencantar a un 
pueblo que se ha visto alejado por es clase 
política que se encierra entre cuatro paredes, 
seguimos para devolver el parlamento a la gente 
y que quienes son elegidos entiendan que son 
cargos de representatividad y corresponden 
a un mandato popular, un mandato que debe 
responder a las necesidades y a la voz del 
pueblo, de la gente común”.

“La mayor riqueza que 
tiene Chile y la región de 

Coquimbo es su gente”
La profesora, que va como candidata 

por el Frente Amplio para diputada 
este domingo 21 de noviembre, se 
posiciona como una de las cartas 

favoritas de la región para integrar 
la Cámara del parlamento. A raíz de 

su candidatura y el cierre de ella, 
conversó con el Diario El Día sobre 

sus principales motivaciones y 
desafíos en este camino al Congreso.

D

JOCELYN BURGOS
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“Seré el senador de 
todos los habitantes de la 

región de Coquimbo”

MATÍAS WALKER;

Vamos a cosechar lo que hemos 
sembrado sobre la base de un 
trabajo honesto, de hacer la pega, 
con la tranquilidad de tener la mejor 
asistencia al Congreso en estos 4 
años, el mayor número de proyectos 
convertidos en leyes”

atías Walker, candidato a senador, 
confiesa que ha podido conversar 
diariamente con unas 200 per-
sonas y que este diálogo junto al 
trabajo con las organizaciones 

sociales le permite tener claro lo que los habitan-
tes de la región quieren para los próximos años.

-¿Cómo se enfrentan las horas previas a la 
elección de senador de este domingo?

“Creo que vamos a cosechar lo que hemos 
sembrado, sobre la base de un trabajo honesto, 
de hacer la pega, con la tranquilidad de tener la 
mejor asistencia al Congreso en estos 4 años, 
el mayor número de proyectos convertidos en 
leyes, una muy buena presencia en terreno en 
las tres provincias, trabajando articuladamente 
con alcaldes, concejales, consejeros regionales, 
con las organizaciones sociales, principalmente 
comités vivienda, clubes de adulto mayor, los 
comités de agua potable rural y las juntas de 
vecinos”. 

-¿Cuál es la diferencia entre ser diputado 
y ser senador de toda la región?

“Si hemos logrado tantas cosas como diputado, 
como poner en tabla los retiros del 10%, apoyar 
la concreción del IFE Universal, ayudar a empujar 
los hospitales de Ovalle, de Illapel, mantener la 
tuición municipal sobre el casino de Coquimbo, 
el pago de la deuda previsional a los profesores 
de La Serena; podemos lograr aún más cosas 
como senador, porque hoy tienen más poder. Y si 
postulo al Senado es para respetar esa institución, 

no soy de los 
que postulan 
al Senado 
para abolir la 
Cámara Alta, 
sino que para 
mantener la 
paz social en 
Chile, que se 
respeten las 
instituciones 
democráticas, 
que se respe-
te el acuerdo 
por la paz 
y la Nueva 

Constitución ratificada por la mayoría del pueblo 
chileno, que determinó que ésta va a ser fruto de 
un gran acuerdo nacional, con la conformidad 
de dos tercios de los constituyentes, y no va 
a ser una Constitución en la que una mayoría 
circunstancial se imponga sobre la base de una 
idea de revancha a una minoría circunstancial”.

-¿Qué tipo de personas espera representar 
en el Senado?

“Estoy seguro que mi votación va a ser muy 
transversal. Agradezco mucho el apoyo de mi 
partido, la Democracia Cristiana. Hemos traba-
jado lealmente con los candidatos a diputado, a 
consejero regional de la Democracia Cristiana, 
pero por lo que la gente me dice en la calle, mi 
votación va a ser muy transversal y eso significa 
una gran responsabilidad. Voy a ser el senador de 
todos los habitantes de la región de Coquimbo, 
sin distingo de colores políticos, voy a seguir 
trabajando con todos los dirigentes sociales, 
con todas las organizaciones, con todos los 
habitantes de la región, sin preguntarle por su 
militancia o su color político. Es lo que me ha 
distinguido durante estos años, y creo que eso 
se va a ver reflejado el domingo con una vota-
ción mayoritaria y transversal del más amplio 
espectro social, político, ideológico y religioso”.

-¿Por qué le dicen que votarán por usted?
“Me dicen que porque he sacado la cara en 

momentos difíciles como la pandemia, por ejemplo 
poniendo los retiros del 10%, defendiendo un 
IFE Universal, porque ven que soy trabajólico, 
porque estoy en terreno, porque apoyo a los 
comités de vivienda, porque me gusta tratar a 
todas las personas de tú a tú, con naturalidad, 
con sencillez, escuchando, diciéndole a la gente la 
verdad cuando uno puede resolver algo; y también 
cuando uno no puede hacer algo. Creo que eso 
es lo que va a marcar la diferencia el domingo, 
y por eso esperamos que eso se traduzca en un 
reconocimiento en las urnas”.

-¿Qué área se deben priorizar desde el 
Senado pensando en la región?

“He podido conversar diariamente con unas 
200 personas de la región de Coquimbo, y la 

principal preocupación a resolver es el agua. 
Eso pasa por despachar de una vez por todas 
la reforma el código de aguas que aprobamos 
en la Cámara de Diputados el año 2016, du-
rante el segundo gobierno de la presidenta 
Bachelet, que inexplicablemente estuvo cinco 
años en el Senado hasta que nuestra candidata 
presidencial, Yasna Provoste, tuvo el coraje de 
ponerlo en tabla. Pasa también por avanzar en 
plantas desaladoras multipropósito en las tres 
provincias, por sacar adelante los embalses que 
están pendientes y concretar una reforma a la 
Ley de Riego que permita focalizar los subsidios 
en los pequeños agricultores e impedir el abuso 
de los monocultivos en las laderas de los cerros”. 

-¿Qué otros temas surgen de ese diálogo 
con 200 personas al día?

“La seguridad ciudadana. Vamos a llegar al 
Senado a sacar adelante proyectos que ya están 
aprobados en la Cámara de Diputados, como la 
reforma a la Ley 20.000 de Drogas, que le da 
más herramientas a las policías y fiscales para 
perseguir al narcotráfico, que les pega donde 
más le duele que es la incautación y enajenación 
temprana de sus bienes y destinar el producto 
de esa venta, rehabilitar a quienes hoy tienen 
adicción a las drogas. Y, por supuesto, la salud 
con la concreción de los nuevos hospitales 
de Illapel, La Serena, Coquimbo y el anhelado 
Centro Oncológico que requiere la región, el 
que ya aprobamos dentro del plan de obras del 
Ministerio de Salud.

M

El candidato de la 
Democracia Cristiana 
aborda las principales 
problemáticas de la 
ciudadanía, que ha 
recogido en terreno y por 
las que espera trabajar 
desde el Senado.
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Este DOMINGO 21

VOTA

D I S T R I T O  5
La Serena, La Higuera, Vicuña, Paihuano, Andacollo, Coquimbo, Ovalle, Río Hurtado,

Combarbalá, Punitaqui, Monte Patria, Illapel, Salamanca, Los Vilos, Canela

R E G I Ó N  D E  C O Q U I M B O
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Una buena forma de describir a 
Susana López es leer su muro 
de Facebook, donde muchos ex 
alumnos de esta joven profesora 

ovalina la saludan y la recuerdan. “La profe 
me enseñó los valores de la honestidad y la 
no-violencia”. “La tía Susana siempre tenía 
un espacio para nosotros, para escucharnos 
y aconsejarnos”. “Gracias a la profe me decidí 
a estudiar abogacía para poder defender a 
los más débiles y a los que nadie tiene en 
cuenta”.

Y así, son cientos de mensajes de amor, 
cariño y respeto por quien ahora se postula 
por primera vez en el cargo de diputada. 

“Me costó mucho decidirme, por la expo-
sición que una candidatura a diputada na-

cional demanda, 
y más encima, 
en la papeleta 
me toca en el 
centro y primera 
en la lista”, dice 
Susana rien-
do sobre esa 
paradoja.

Pre s i d e n ta 
del  regional 
C o q u i m b o 
de l  Par t ido 
H u m a n i s t a , 
fueron las y los 
integrantes del 

Humanismo en la región quienes decidieron 
proclamarla. “Es importante que la gente sepa 
que esta candidatura no surge, como todas 
las demás, en una oficina en Santiago, sino 
que es la gente del territorio quien decide”, 
comenta, afirmando no formar parte de 
ninguna casta política donde otras y otros 
candidatos se postulan una y otra vez y 
hacen carrera jugando con las esperanzas 
de la gente. 

“Es increíble, pero hay candidatos y candi-
datas de los partidos que se han repartido el 
poder en estos treinta años que prometen lo 
que nunca hicieron antes y entonces surge la 
pregunta ¿hasta cuándo la gente va a dejarse 
engañar volviéndolos a votar? Por eso esta 
candidatura tiene sentido, porque queremos 
ser una alternativa diferente, valiente y con 
nuevas ideas y propuestas”, agrega.

-¿Cuáles son esas propuestas?
“La ley de Responsabilidad Política, presen-

tada por nuestra diputada Laura Rodriguez 
en 1990, y que nunca se trató, propone la 
revocación de mandato a toda autoridad o 
cargo de elección popular que en un plazo 
de un año no cumpla con sus promesas de 
campaña.

Ley de Propiedad Participada de los 
Trabajadores mediante la cual todas las 
empresas que compartan las utilidades 
con sus trabajadores puedan tener algún 
tipo de exención tributaria, ya que creemos 
que la relación capital-trabajo tiene que ser 

vista desde una nueva mirada donde lo más 
importante sea el Ser Humano y no el dinero.

La creación de un Tribunal Social Ambiental, 
vecinas y vecinos trabajando en conjunto con 
el Poder Judicial para que aquel y aquellos 
que contaminen vayan presos, ya basta de 
pagar multas para seguir arruinando nuestro 
ecosistema.

Comité Hídrico Popular para acabar con el 
saqueo del agua en nuestras comunidades 
y el negocio de los camiones aljibe que es 
un abuso para nuestra gente, sobretodo el 
campesinado.

Vamos a presionar a las autoridades para 
que tengamos en nuestra región un centro 
oncológico de excelencia, no puede ser que 
las familias tengan que migrar para poder 
realizar tratamientos contra el cáncer, ne-
cesitamos decisión política para entender 
que la salud es un derecho para todo el país 
y no solo para quienes viven en Santiago.

Nos preocupa la violencia contra las mujeres, 
cada día conocemos mas casos y nadie hace 
nada. Vamos a presionar a los que deciden 
para la creación de casas de acogida atendi-
das por mujeres en las principales ciudades 
de nuestra región.

Como soy profesora y los problemas de la 
educación los vivo a diario, vamos a proponer 
una Ley de Educación para la No Violencia, 
donde se enseñe a los estudiantes, apoderados 
y docentes herramientas de resolución de 
conflictos por la vía de la no violencia activa”.

El entusiasmo no decae en Susana, quien 
se define como una persona común. “Mi 
padre fue chofer de taxi hacia Sotaqui, he 
vivido desde siempre los valores del trabajo, 
la honestidad y la querencia, También las 

personas buenas y decentes tenemos derecho 
a meternos en política y el Humanismo tiene 
una historia de coherencia y transparencia 
que lo hacen único”, afirma.

Esta referencia tiene su asidero, ya que el 
Partido Humanista fue el primero legalizado 
en plena dictadura (1986).

“Cuando me sumé al Partido Humanista, 
hace ya 15 años, encontré una propuesta que 
encajaba perfecto con lo que estaba nece-
sitando, la idea de cambio social y personal 
simultáneo me pareció maravillosa y resonó 
mucho en mí, con el trabajo personal pude 
reconocer mi fortaleza y apoyarme en mis 
virtudes para quitar la mirada sufriente sobre 
las cosas malas que me habían sucedido”, 
comenta,

“Para el estallido social todos los políticos se 
escondieron, nosotros los Humanistas fuimos 
los únicos que marchamos junto a la gente 
sin que nadie nos corriera y estuvimos en 
las asambleas que se dieron en su momento 
y ese apoyo queremos que se traduzca en 
votos para poder cambiar la historia”, dice 
con fuerza y convicción.

“Si Pamela Jiles, siendo la única diputada 
humanista, pudo torcer el rumbo y lograr los 
retiros de las AFP y con eso ponerle la comida 
en la mesa a cientos de familias chilenas, 
¿Imagínate lo que podría lograr una banca-
da humanista?”, suelta la pregunta al aire 
Susana y se despide caminando tranquila 
por las calle repartiendo volantes y sonrisas 
a quienes pasan por allí.

La cercanía que siente la gente con Susana 
se da porque ella es genuina y se muestra tal 
cual es, y como le dijo una vecina: “es hora 
de que gente como usted nos represente”.

“Somos una alternativa diferente, 
valiente y con nuevas ideas y propuestas”

SUSANA LÓPEZ, CANDIDATA A DIPUTADA POR EL PARTIDO HUMANISTA 

La candidata cuenta cómo 
surgió su candidatura y 
aborda sus principales 
propuestas, criticando 
que quienes “se han 
repartido el poder” no han 
cumplido sus promesas a 
la ciudadanía.
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M ientras otros dedicaron su 
campaña a ataques, Daniel 
Manouchehri centró su apues-
ta a debatir ideas. Y es que 

la gente quiere un cambio. Manouchehri 
ha sido el candidato que más temas ha 
puesto sobre la palestra. Y lo ha hecho de 
una manera muy moderna, utilizando las 
redes sociales. Sus videos tienen más de 
2.000.000 reproducciones en YouTube y 
500.000 en Facebook, siendo por lejos el 
candidato más fuerte en el mundo digital. 
Ha recorrido las 15 comunas de la región, 
donde ha compartido con las comunidades 
y los territorios. Se le ha visto en la calle, en 
las marchas, contra Dominga, acompañando 
a las funcionarias de Jardines y Párvulos o 
junto a los padres de niños con TEA.

Los Manouchehri son una familia ligada 
al fútbol. Daniel jugó en Coquimbo Unido, 
como su hermano Alí, siendo parte de la sub 
17 del equipo aurinegro. Pero la muerte de 
su abuelo, Manuel Lobos, hizo que Daniel 
tomara la decisión de dejar el deporte e iniciar 
una vida ligado al trabajo social. Tenía 15 
años y el ejemplo de ese viejo obrero, que 
vivió el exilio y que a su retorno a Chile se 
dedicó a trabajar por la gente de la zona 
rural del Limarí, marcó a Daniel.

En el Colegio Bernardo O’Higgins fue 
elegido presidente del CCAA y fue miembro 
fundador de la Federación de Estudiantes 
Secundarios de Coquimbo. El 4 de abril del 
2001 lidera a nivel nacional el denominado 
“Mochilazo”, que sería la protesta estudiantil 
más grande regresando a la democracia, 
resultando el retorno del pase escolar al 
Estado y a la postre, un precedente de lo 
que vendría a ser la revolución Pingüina 
del 2005.

Trabajó al lado de la presidenta Bachelet. 
En la última década se ha destacado posi-
cionando temáticas como el reforzamiento 
de la salud pública, la educación gratuita, el 
fin de la UF, el derecho al acceso a Internet 
asegurado por el Estado, los derechos del 
consumidor, la protección ambiental y el 
derecho al agua, entre otros temas urgentes.

Estuvo en la calle marchando contra 
Barrancones el 2013, y el 2021 ha sido 
uno de los opositores más públicos contra 
Dominga.

Ha participado como conferencista en 

diversos países. Ha sido columnista de 
diversos medios regionales y nacionales. 
Es abogado y Máster de la Universidad 
Autónoma de Barcelona, ha fundado 2 
empresas en el ámbito privado, y es padre 

de 2 hijos.
La candidatura de Daniel Manouchehri 

ha recibido múltiples apoyos, como los de 
Cristian Herrera, alcalde de Monte Patria; 
Ali Manouchehri, alcalde de Coquimbo; 
Raúl Saldívar, ex alcalde de La Serena; Luis 
Lemus, ex alcalde de Illapel; Kether Gomez, 
concejal de Vicuña; Pablo Galleguillos, 
concejal de Coquimbo; Carlos Ramos, con-
cejal de Ovalle; Freddy Bonilla, concejal de 
Coquimbo; Carmen Zamora, concejal de La 
Serena; Abraham Shneiderman concejal de 
Coquimbo; Sandra Hermosilla, Uberlinda 
Aquea y Pedro Valencia, candidatos a core 
por el Elqui; Cristel Padilla, candidata a core 
por Limari; Agapito Santander y Samuel 
Saldivar, candidatos a core del Limari, 
además de los ex consejeros regionales 
Carlos Galleguillos y Eduardo Alcayaga.

Daniel Manouchehri se 
fortalece como opción a 

diputado por la región

CANDIDATO A LA CÁMARA BAJA

Las encuestas lo posicionan 
como una de las alternativas más 

fuertes. Ser de la región, joven 
y preparado, suman confianza a 
favor del hermano del alcalde de 

Coquimbo.
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E l destacado analista político, 
Gonzalo Müller, afirmó que la 
primera opción para quedarse 
con un cupo senatorial oficia-

lista en el Distrito 5, la tiene “sin dudas 
el actual diputado, Sergio Gahona, ya 
que la fuerza electoral de su principal 
competidor en la lista, Pedro Velásquez, 
proviene fundamentalmente de la DC y el 
mundo de la centro izquierda, por lo que 
él compite con otras opciones”.

El profesional agregó que si bien Velásquez 
cuenta con votantes altamente fideliza-
dos, “hace 12 años que su electorado no 
supera el 8% del padrón que concurre a 
votar, por lo que se estima que está en 
su techo hace bastante tiempo”.

Al respecto, Müller manifiesta que es 

probable que esta situación se deba a que 
el electorado de Velásquez “pertenece casi 
exclusivamente a una sola comuna, que 
es Coquimbo. Ahí hay muchos votos, pero 
para ganar hay que sacar preferencias 
en las otras 14 comunas y es ahí donde 
Gahona tiene su fortaleza, básicamente 
por su destacado trabajo en terreno”.

Asimismo agrega que el electorado de 
centro derecha no percibe a Velásquez 
como un candidato del sector con el cual 
logren identificarse. “Su sentencia de 
por vida por faltas a la probidad cuando 
ejerció como alcalde en Coquimbo no 
es una situación que los votantes de 
la coalición oficialista puedan olvidar. 
Además, los números señalan claramente 
que su candidatura compite más con los 
postulantes de la ex Concertación que 
con sus pares de lista”. 

En relación a la conformación de los 
cupos, Müller afirma que “en política 
no hay nada dicho hasta las elecciones, 
pero todo indica que no habrán doblajes 
de ninguna lista y que es probable que 
gane un representante de Chile Podemos 

Más; uno de Apruebo de Dignidad y uno 
de Nuevo Pacto Social. “De los candida-
tos destinados a captar la votación de la 
centro derecha local, sin duda Gahona 
es el más fuerte. Incluso, los votantes 
del sector que no adhieran a su opción 
van a preferir cualquiera de las otras 
dos alternativas, pero en ningún caso a 
Velásquez, quien no cuenta con adhe-
sión de militantes y/o simpatizantes de 
centro derecha”. 

Finalmente el analista político dijo que 
Chile Podemos Más necesita al menos un 
26% de la votación para sacar un senador. 
“En la anterior elección de gobernador, 
el candidato del sector (Marco Antonio 
Sulantay) sacó más de 63 mil votos en 
primera vuelta. Si los cuatro candidatos 
del conglomerado al menos repiten esa 
votación, las opciones oficialistas de 
recuperar el senador en la Región de 
Coquimbo están intactas”.

“Gahona tiene la primera 
opción senatorial, 

Velásquez no tiene apoyo 
en la centro derecha”

La fuerza electoral de su 
principal competidor en 
la lista, Pedro Velásquez, 
proviene fundamentalmente 
de la DC y el mundo de la 
centro izquierda, por lo que él 
compite con otras opciones”

El profesional dijo que el ex alcalde 
viene obteniendo hace 12 años la 
misma votación, por lo que se estima 
que hace tiempo está en su techo.

GONZALO MÜLLER, ANALISTA POLÍTICO
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“Creo que puedo 
aportar más en el 

control de gestión, 
en el trabajo con los 

proyectos”

PILAR HONORATO GONZÁLEZ, CANDIDATA A CONSEJERA REGIONAL

EL DÍA

Pilar Honorato González, candidata 
independiente a consejera regional, 
habló de cuáles serán sus prioridades 
si es electa, pero también se refirió a 
la sequía y cómo debería enfrentarse.

Dijo que es su primera postulación a 
un cargo público, pero que no pretende 
iniciar una carrera política desde el 
CORE, sino que se dedicaría a trabajar 
por proyectos que beneficien a las 
personas.

-Usted está postulando a un puesto 
político, pero altamente social. ¿Ha 
tenido siempre esa inquietud?

“Sí, la he tenido siempre. Yo he tra-
bajado en el sector sanitario y en obras 
hidráulicas y en paralelo a mi trabajo 
he estado siempre investigando para 
mejorar la calidad de vida de las per-
sonas del sector rural. Tengo como 
un apego enorme al agua y al agua 
rural, y este trabajo que empezamos 
a investigar el año 90, financiados por 
un organismo canadiense, era para 
capacitar gente, enseñarles a que 
ellos tomaran una muestra de agua 
y pudieran determinar en muy poco 
tiempo si está en condiciones o no de 
ser consumida; o incluso capacitarlos 
para que puedan depurar, desinfectar. 
No es solo un trabajo científico, tam-
bién es social, porque la gracia de esto 
es que trabajan las comunidades, las 
comunidades aprenden y esto lo he 
hecho siempre ad honorem”.

-¿Qué visión tiene de la sequía que 
está viviendo la región?

“No quiero ser muy lapidaria, pero lo 
veo con un futuro bastante complicado. 
Creo que tenemos que poner los ojos 
en el mar, mientras no ten-
gamos lluvias y no tengamos 
algún cambio, pero es una 
sequía estructural ya. Es 
de todo nuestro territorio, 
por lo tanto hay que buscar 
soluciones permanentes”.

-¿Qué piensa de esta 
carretera hídrica para traer 
agua del sur?

“Hay un proyecto francés y uno es-
pañol. Encuentro que es posible, si no 
puedes hacer una desalinizadora está 
esa alternativa, porque habían visto 
la posibilidad de traerla por el mar o 
paralelo a la carretera. Para mi gusto, 
un buena alternativa es por la carre-
tera, porque la intervención no es en 
un sector virgen, porque ese sector ya 
fue intervenido, por lo tanto, no vamos 
a tener tanta complicación desde el 
punto de vista ambiental y tenemos 
que aprovechar las aguas del sur que 
escurren en ríos caudalosos hacia el 
mar y nosotros estamos aquí en cero”.

-¿En la eventualidad de ser electa 
como consejera regional, cuál es el 
área que más le interesa?

“Tiene que ver con el apoyo y to-
das las gestiones necesarias para 
implementar la nueva ley de servi-

cios sanitarios rurales, porque en 
el sector rural el saneamiento no 
estaba considerado, no era tutela de 
nadie. Entiéndase, agua potable por 
un lado, saneamiento, tratamiento y 
recolección de aguas servidas. Hay 
muy poquitas localidades que tienen 
tratamiento de aguas servidas. Lo que 
pasa en saneamiento es que tienen 
sus fosas sépticas y sus pozos ab-
sorbentes en sus casas y han tenido 
que ir haciendo un hoyo tras otro y 
sus terrenos son un hoyo. Ya no tienen 
más espacio, necesitan tratamiento 
de aguas residuales. Tenemos 203 
sistemas de agua potable rural en la 
región y habrá siete con tratamiento 
de aguas servidas. O sea, estamos 
súper lejos de dar una calidad de vida 
a los usuarios o personas que viven 

en las localidades rurales. Tenemos 
mucho trabajo por hacer”.

-A propósito de lo ambiental, ¿qué 
postura tiene frente a la instalación 
de la minera Dominga?

“Aunque el Consejo Regional ya con-
cluyó ese debate hace algún tiempo, 
yo pienso que ya se rechazó con varios 
fundamentos y argumentos. Había 
permisos ambientales sectoriales 
que no daban el ancho para que se 
pudiera hacer. A mí lo que más me 
desagrada de esto es la forma en que 
se ha llevado adelante, entre gallos y 
media noche. De repente aparece una 
aprobación y sin ninguna modificación. 
Lo que pasa es que nuestra ley es muy 
débil, porque una obra completa tiene 
varias aristas y de repente uno dice, 
esto me está afectando y no me lo 

van a aprobar, entonces lo presento 
aparte. Por lo tanto, el proyecto cumple 
con toda la legislación vigente, todo 
perfecto. Pero no, todo lo que tiene 
que ver debería ir sumado, ver las 
acciones sinérgicas que genera y ahí 
ver si decimos sí o no. Lo que hacen 
es empezar a desgranarlo llevando 
proyectos aparte, se aprueba y está 
dentro de lo legal. Creo que eso es lo 
que hay que modificar”.

-Por el Consejo Regional pasan 
las más importantes inversiones 
de la región, ¿si es electa, en qué 
proyectos haría más hincapié?

“En salud y hacer seguimiento y 
control para que lo que se apruebe se 
concrete y se concrete en plazo, que 
no se alargue, porque la gente está 
esperando sus mejoras. Mejoras de 
hospitales. También, si se pudiera, 
porque no sé si está dentro de los 
proyectos que van a priorizar, pero 
incentivar que se construyan hospi-
tales y que tengan algún porcentaje 
importante de recursos destinados a 
oncología y a pediatría. Es algo que 
nos hace muchísima falta. La salud 
es la prioridad, pero hay un montón 
de otros mejoramientos, de escuelas 
por ejemplo, algunos que están en 
camino ya. También creo que el control 
de gestión de aquellos proyectos que 
han sido priorizados por el CORE, hay 
que dedicarle tiempo para que todo lo 
que se apruebe se concrete en plazos 
y no que por distintas razones pasen 
los años y vayan quedando. Esa es 
una pega que hay que hacer”.

-Es la primera vez que es candidata 
a un cargo público, ¿pretende iniciar 
carrera política desde el Consejo 
Regional?

“De corazón, no. Yo quiero hacer 
esta pega. Me he preparado para 

hacerla bien. Soy quími-
co laboratorista, ingeniero 
civil en gestión industrial y 
periodista también. Dentro 
de estas temáticas está 
el trabajo de escuchar, la 
participación ciudadana y 
que eso sea ojalá vinculan-
te todas las conclusiones 
que se logren en cualquier 

actividad de participación ciudadana. 
Por el lado de las comunicaciones 
me encanta, creo que puede ser un 
aporte, pero creo que puedo apor-
tar más en el control de gestión, 
en el trabajo con los proyectos, no 
solamente que lleguen priorizados 
y los muestren. Yo soy ‘jodida’ en 
eso, voy a chequearlo para atrás. O 
sea, es lo que hice en el MOP, tenía 
a cargo control de gestión en obras 
hidráulicas regional y nacional. Estuve 
en eso y los proyectos han pasado 
muchas instancias, pueden haber 
errores, pero somos todos humanos, 
pero un chequeo más no le hace mal 
a nadie, estudiarlos bien y priorizarlo 
que cumplan con rentabilidad social 
de verdad, que vayan a beneficiar a 
mucha gente, que sean eficientes y 
eficaces”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

La candidata a consejera regional independiente dijo que al interior del cuerpo 
colegiado hace falta hacer un seguimiento a propuestas que son financiadas 

por el CORE y preocuparse de que estas no queden estancadas por años. En lo 
personal, mencionó que no tiene aspiraciones políticas y que postula por su 

compromiso social con la comunidad.
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N° 68/2021
“MEJORAMIENTO SISTEMA DE DISTRIBUCIÓN DE 
AGUA POTABLE, SECTOR ALTO TUQUI, OVALLE”

www.mercadopublico.cl            ID: 894863-62-O121
Fecha final de preguntas             05-12-2021 hasta las 13.30 hrs.
Fecha entrega Formato Tipo 1              Hasta 05-12-2021 a las 13:30 hrs.
Fecha Publicación de Respuestas              10-12-2021 a las 18.00 hrs.
Fecha de Cierre de Recepción de Ofertas   16-12-2021 a las 09.00 hrs.
Fecha acto de Apertura Técnica             16-12-2021 a las 09.01 hrs.
Fecha de Apertura Económica             16-12-2021 a las 11.00 hrs.
Rubro               Urbanización
Registro               “Obras Sanitarias” B-2
Categoría               1ra. o 2da.

SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN
REGIÓN DE COQUIMBO

Gobierno
de Chile

Los proyectos locales con RS que aún 
esperan por su materialización  

VARIOS SON INICIATIVAS DE ARRASTRE

Numerosa es la lista de proyectos que en la región aún no han podido ejecutarse.
ALEJANDRO PIZARRO

Si bien se cuenta con 
una amplia cartera de 

iniciativas ya aprobadas 
por el Consejo Regional, 

diferentes razones, como 
la falta de disponibilidad 

financiera o la no 
priorización de éstas, 

explican que muchos de 
ellos –de gran importancia 

para el desarrollo de los 
territorios– no hayan 

podido ver la luz hasta hoy.

Numerosos son los proyectos que 
hasta el día de hoy siguen esperando 
ver la luz en la Región de Coquimbo. 

Iniciativas de diversa índole –infra-
estructura, salud, educación, deporte, 
cultura– que son muy anheladas 
por las comunidades locales, pues 
su concreción implica un importan-
te desarrollo de aquellos territorios 
que albergan esas nuevas obras, con 
el consiguiente mejoramiento de la 
calidad de vida de las personas que 
son parte de ellos.

No obstante, diferentes son las razo-
nes que explican que estas iniciativas 
se mantengan sin mayores avances, 
incluso por años, aun cuando ya tienen 
su RS (Recomendación Satisfactoria) 
adjudicada.

Algunos de ellos aún carecen de 
presupuesto asignado o bien, depen-
den de la priorización que le otorgue 
el Gobierno Regional –a partir de 
factores económicos, estratégicos 
o políticos- para llevar adelante su 
ejecución.

A eso hay que agregar la situación 
“de arrastre” de muchos proyectos, los 
cuales vienen de periodos anteriores. 

LO MÁXIMO POSIBLE

Consultada por el tema, la consejera 
regional por Choapa, Ángela Rojas 
destacó algunos proyectos emblemá-
ticos que aún están a la espera de su 

materialización, como la Escuela de 
Canela Alta o el cuartel de Bomberos 
de Chillepín, aunque en general indicó, 
no son muchas iniciativas pendientes 
en esta provincia. 

A juicio de la representante, “falta 
un poco de orden en este asunto. 
Lo ideal por ejemplo, sería juntar un 
banco de proyectos que tenga su 
RS para presentarlos a priorización”. 

Rojas señaló que en ese sentido, 
“es poco” lo que como consejeros 
regionales pueden hacer, pero aseguró 
que hoy se está trabajando al máximo 
posible para hacerlos avanzar.

Sin embargo, dice, “tuvimos la opor-
tunidad la semana pasada de ver 
una presentación del avance de la 
ejecución presupuestaria, y la verdad 
es que en estos últimos dos meses 
-septiembre y octubre- se logró una 
ejecución del 17%, lo que realmente 
es altísimo”.

AVANZAR CON LO PENDIENTE

No obstante, se mantienen inicia-
tivas listas para su ejecución pero 
sin presupuesto asignado, como el 
mejoramiento del Eje Pedro Léon 
Gallo en Monte Patria (2018), cu-
yo costo llega a los 1.738 millones 
de pesos; el mejoramiento de las 
salas especializadas de la Casa del 
Deportista de Vicuña (2019), obra de 
847 millones de pesos; o la ejecución 
del Mejoramiento de la Pavimentación 
de la Avenida Alessandri (2020) en 
Coquimbo, por 336 millones.

De este año en tanto, destacan la 

construcción de la Plaza Lo Muñoz en 
Los Vilos (348 millones de pesos); la 
construcción del Polideportivo Ciudad 
de Monte Patria (3.012 millones); 
y el mejoramiento de la cancha de 
futbol de Santa Cristina, en Illapel, 
por 660 millones de pesos. 

Al respecto, la consejera Adriana 
Peñafiel explica que “el ejecutivo 
regional presenta los proyectos para 
ser aprobados por el consejo para 
proceder así a su financiamiento. 
Y cuando nosotros asumimos, nos 
encontramos con varios proyectos de 

arrastre, entre ellos la Municipalidad 
de Coquimbo, edificio que aún no se 
termina, o el proyecto de más de 10 
años que no se había terminado como 
el alcantarillado de Caimanes”.

Por ello, explica entonces la presi-
denta de la Comisión de Presupuestos 
del Core, la idea es ir justamente 
avanzando con aquellos proyectos que, 
teniendo su RS, aún están pendientes.

FACTOR POLÍTICO

Para el consejero Marcelo Castagneto 
en tanto, la gestión política del eje-
cutivo regional, liderada por la go-
bernadora Krist Naranjo, no puede 
ser ignorada al momento de evaluar 
el porqué de la demora de algunos 
proyectos emblemáticos listos para 
su ejecución.

“La gobernadora ha estado reeva-
luando proyectos que fueron aprobados 
por el pleno del consejo, pero el pleno 
se ha opuesto a ello. Son acuerdos del 
Core y eso se debe respetar”, afirmó 
la autoridad. 

A juicio de Castagneto, eso se expli-
ca “porque la gobernadora tiene una 
mirada de desarrollo que naturalmente 
provoca un replanteamiento de todos 
los proyectos que fueron aprobados 
democráticamente como Consejo 
Regional. Eso es un error político 
tremendo”.

Cabe señalar que El Día se contactó 
con el Gobierno Regional para conocer 
cuáles son los proyectos a los que 
les está dando prioridad, pero no 
obtuvimos respuesta. 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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 UF 18.11.21: $ 30.604,28 DÓLAR COMPRADOR: $ 828,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 830,80 IPC OCTUBRE:1,3% IPSA:-0,27%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4.293,18 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,31% y cerró en 
21.573,22 puntos. 

Un tercio de los hogares de 
Coquimbo mantienen deudas en 

el sistema informal

LLAMAN A NO USAR ESTE TIPO DE MÉTODOS 

La cifra, revelada por un estudio de Chiledeudas.cl, evidencia 
el fuerte avance de esta modalidad crediticia debido 

principalmente al aumento de las restricciones de acceso al 
crédito formal por parte de la banca. La mitad de sus usuarios 

corresponden a jóvenes y adultos mayores, quienes se 
arriesgan a ser víctimas de delitos como usura o estafa.

Uno de los efectos económicos no 
muy conocidos que ha dejado a su 
paso la pandemia de Covid-19, ha 
sido el peligroso avance de la llamada 
“banca informal”, lo que sumado a las 
crecientes restricciones al crédito, la 
ha convertido en la única modalidad 
que tiene mucha gente para obtener 
dinero. 

Ello ha generado que el endeudamien-
to en el sistema informal haya crecido 
hasta niveles muy preocupantes. 

De hecho, un estudio de Chiledeudas.
cl -que abarcó un universo superior a 
1.200 personas en la zona– arrojó que 
el 30% de los hogares de la Región 
de Coquimbo tiene algún compromiso 
financiero de este tipo.

Para peor, el 50% de los endeudados 
bajo esta modalidad, lo conforman 
personas mayores de 60 años y jó-
venes de entre 18 y 29 años, quienes 
se exponen a tasas de interés que 
en promedio, sobrepasan el 100% 
anual o más. 

“Es alarmante que entre adultos ma-
yores y jóvenes, representen la mitad 
de los chilenos con alguna clase de 
endeudamiento informal, ya que las 
personas, además de ser eventuales 
víctimas de usura o del delito de es-
tafa, podrían verse involucradas en 
una red de lavado de dinero, lo cual 
ocasionaría graves consecuencias, no 
sólo penales, sino que personales en 
pérdida de su patrimonio. Asimismo, 
las elevadas tasas de interés asociadas 
hacen prácticamente imposible el 
pago posterior, dado que los montos 
hasta triplican lo solicitado inicial-
mente”, señala director ejecutivo de 
Chiledeudas.cl, Guillermo Figueroa. 

Pero el estudio arroja también los 
motivos por los cuales la gente decidió 
acceder al endeudamiento informal: 
un 35% frente a urgencias que sur-
gieron antes de la crisis sanitaria, un 
30% a causa de la crisis pandémica 
y las profundas restricciones para el 
acceso a crédito, 23% debido a la 
rapidez de liquidez que les otorgó la 
alternativa; y un 12%, porque el monto 
que necesitaban no lo obtenían en el 
mercado formal.

El 40% de los encuestados además, 
solicitaron montos que fluctúan entre 

El estudio de 
Chiledeudas.
cl reveló que 
un 51% de los 
encuestados 
cree que no 
podrá pagar 
esta deuda por 
los altos inte-
reses.
ALEJANDRO PIZARRO

3 y 5 millones de pesos.
¿Y cómo acceden al dinero? 45% 

a través de prestamistas informales 
-principalmente extranjeros- con una 
entrega directa del monto requerido; 
33% por medio de distintas ope-
raciones electrónicas; 12% solicitó 
recursos financieros a familiares, 
amigos o conocidos y 10% en casas 
de empeño. 

LOS “GOTA A GOTA”

Esta última modalidad –tradicio-
nalmente asociada a bandas de co-
lombianos- es probablemente uno 
de los sistemas de banca informal 
más conocidos en el país. 

Al respecto, Pablo Olave, comisario 
de la Brigada de Delitos Económicos 
de la PDI La Serena, explica que la 
tasa de interés que estas bandas 
ocupan, generalmente llegan al 20% 
del valor nominal del crédito, “lo que es 
una tasa sumamente alta”, sostiene. 

“Si por ejemplo, hiciéramos un cálculo 
por un préstamo de 300 mil pesos a 
20 días, pagando de manera diaria, 
sale una cuota de 18 mil pesos. En 
el fondo la persona paga 360 mil 
pesos de los 300 y los 60 mil pesos 
equivalen al 20% de interés, y la tasa 
cobrada por cuota es de 1%”, indica 
el comisario.

¿Y qué genera esto? Pues que la 

persona vaya cayendo en un espiral 
de crédito.

“Se otorga un crédito, pero la perso-
na no es capaz de pagarlo en los 20 
días acordados. Entonces, aparece 
otro personaje que ofrece pagar el 
primer crédito. Si se acepta, tengo 
ya dos créditos. Y al final, se termina 
pagando ya no el 20% sino un 40% 
de interés. Al final, las personas se 
van endeudando y evidentemente van 
cayendo en poder de estos señores 
que al final, ya cuando las personas 
no pueden pagar, aparece la figura 
del ‘cobrador’ que es amenazador, 
intimidante y puede llegar a ser vio-
lento”, explica. 

Debido a que las últimas investi-
gaciones han demostrado que estos 
prestamistas informales están ligados 
a otros delitos como el narcotráfico 
–pues éste se financia en parte de 
estos cobros abusivos- el comisario 
Pablo Olave hizo un llamado a la gente 
a denunciar este tipo de ilícitos si es 
que son víctimas de estas bandas. 

“Nosotros investigamos ese delito. 
Por eso insto a las personas a que 
vengan a hacer su denuncia porque 
muchos piensan que no pasa nada 
con esto, y no es así. Trabajamos 
con estos temas y los llevamos a la 
Fiscalía, y tratamos de llevar a los 
responsables a una formalización 
penal. Pero para eso, el primer re-
quisito es contar con la denuncia”, 
señaló la autoridad policial.

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena Se arrienda casa Nueva 
2D,2B, ubicada en Calle Humberto 
Valenzuela Nº 766, valor mensual 
$450.000 F:      Cel Nº 999170007

Casa sector Villa Lambert , 2 dor-
mitorios, rejas patio pavimenta-
do, panderetas. Solo interesados. 
30000000 CLP F: 944419135

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo citroen berlingo 2017, pape-
les al día, en excelente estado, 
poco kilometraje,  F: +56976374709

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Empresa con operaciones en Tie-
rra Amarilla necesita contratar; 
Mecánico Planta de Chancado. 

Requisitos: 5 años de experiencia 
en plantas de chancado. Licencia 
de Conducir Clase B Mecánico 
maquinaria pesada: Requisitos: 
Técnico en maquinaria pesada con 
5 años de experiencia . Licencia 
de Conducir A4 Eléctrico Planta 
de Chancado. Requisitos: Técnico 
Instrumentista o estudios simila-
res con 5 años de experiencia en 
PLC. Licencia de conducir Clase B. 
Jornal Planta de Chancado . Requi-
sitos: Conocimientos en mecánica, 
lubricación, revisión de niveles de 
aceite en la chancadora, cambio 
de cono. Chofer Tracto camión. 
Requisitos: Licencia de conducir 
Clase A2 Antiguas ó A5 Nueva. Sol-
dador. Requisitos: Conocimiento en 
soldadura al oxígeno, arco, mic, 
tic. Y equipo oxicorte Ayudante 
de Bodega. Requisitos: Licencia 
de Conducir Clase B, manejo de 
Office nivel Usuario, Manejo en 
Control de Inventarios. Operador 
de Grúa: Requisitos Licencia de 
conducir clase D y A4 Supervisor 
de Transporte: Requisitos: Licen-
cia de Conducir Clase B, manejo de 
Office nivel Usuario, experiencia 
en como Supervisor de Operacio-
nes o administración de flota de 
equipos pesados en proyectos 
mineros o que involucren altos 
niveles de movimiento de tierra y 
uso de Maquinaria Pesada Intere-

sados, enviar curriculum vitae al 
mail seleccionbesalcomineria@
gmail.com  

Se necesita depiladora con expe-
riencia sueldo aprox. $600.000,  F: 
988190217

Requiero ayudante inspector de 
gas, enseñanza media completa, 
chileno o venezolano. (papeles al 
día) enviar CV a:  F: coquimbo.
ingeniería@gmail.com

Condominio NeoHausLS, requie-
re contratar personal de Aseo-
Guardias de Seguridad-Manten-
ción, favor enviar su curriculum, 
indicando cargo al cuál postula a 
: admneohaus@gmail.com F: EJA

Corporación Educacional Saint 
John’s School de La Serena hace lla-
mado a las ATE, para la contratación 
del Servicio de Asesoría Técnica 
y Capacitación en cartera docen-
te. Solicitar las bases a correo: F: 
director@sjs.cl

Se necesitan educadores de pár-
vulos y profesores especialistas en 
trastornos específicos del lenguaje, 
para trabajar durante enero, como 
corrector o supervisor del proceso 
de corrección de portafolios docen-
tes, www.correctoresportafolio.cl; 
llamar al celular: 982829354 o al 
correo:  F: correcciondocente2021@
gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece persona sureña cui-
dador y mantención de parcela, 
experiencia  F: 966277989

Se ofrece mueblista clóset cocina 
reparo y reformo casas experien-
cia ,  F: 977378472

Ofrezco mis servicios carpintería, 
radier puertas, estuco, pintura etc. 
F: 977378472

GENERALES
VARIOS

Cheque extraviado serie SRM 191840 
Banco Estado F: restradap@minvu.cl

SÓLO MAYORES

Negrita ardiente, masajes, besitos. 
F: 982097712

Agencia casa Victoria tu mejor 
opción. F: 936362607

Mariela, 22 años, precio económi-
co, lugar propio.  F: +56974857893

Danae, 20 años, chilena, domici-
lio y lugar propio, trato pololo.  F: 
+56973870556

Monserrat, cariñosa, bello cuer-
po, servicio completo, trato 
pololo, también a domicilio.  F: 
+5696904151

Natalia, joven recién llegada, trato 
pololo, habitación propia y domi-
cilio F: +56938915640

Mariela 46 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Claudia chilena, 35 años, exquisita, 
masajista, escort.  F: 986693563

Emily nueva blanca bello cuerpo 
joven trato pololos lugar propio y 
a domicilio,  F: 977057525

LEGALES
EXTRACTOS

EXTRACTO 14º Juzgado Civil San-
tiago, Huérfanos 1409, rematará el 
día 02 de Diciembre de 2021 a las 
11:30 horas, vía plataforma zoom, 
el Lote Nº 6, que forma parte de 
la manzana Nº 8 del denominado 
conjunto habitacional “Villa Los 
Castaños”, calle Nº 3.368, ubicado 
en la comuna de La Serena, Pro-
vincia de Elqui, Cuarta Región de 
Coquimbo, inscrito a fojas 4.161, 
número 3.785 del registro de pro-
piedad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena correspon-
diente al año 2005. Mínimo Postura 
asciende a $25.730.243. Los inte-
resados deberán rendir la garantía 
mediante vale vista endosable y 
tomada a la orden del tribunal por 
el 10% del mínimo. Los postores, a 
más tardar a las 12:00 horas del día 
en que se verificará la realización 
de la subasta, deberán manifestar 
su intención de participar en ésta, 
subiendo por la OJV escrito que así́ 
lo manifieste, con una copia legi-
ble del vale vista tomado al efecto, 
y de la cédula de identidad. Saldo 
de precio, deberá ser pagado den-
tro de 5 día a la subasta. Datos 
conexión https://zoom.us/j/9821
6946158?pwd=TGdxYjBhd0ZLaFJn

Rlo0YitLbWNQdz09; ID de reunión: 
982 1694 6158; Código de acceso: 
855214. Demás antecedentes en la 
Pág. Web del Poder Judicial, www.
pjud.cl, autos caratulados “inver-
siones invergas S.A./Valenzuela”, 
Rol C29915-2015. Secretaria.

EXTRACTO

En causa RIT C-262-2017 caratu-
lada “Muñoz con Sociedad Pas-
telería El Giordo LTDA.” seguida 
ante el Juzgado de Letras del 
Trabajo de La Serena, se fijó el 
día 14 de Diciembre de 2021, a las 
13:00 horas en dependencias del 
Tribunal ubicado en calle Melga-
rejo N° 1512 segundo piso Coquim-
bo, para el remate de inmueble 
que  corresponde al lote número 
25, de la población José María 
Caro, calle Isidro Díaz  Aracena 
N° 715, de la comuna y ciudad de 
La Serena, inscrito a fojas 3.329, 
número 2.914, del Registro de 
Propiedad del Conservador de 
La Serena, correspondiente al 
año  2006. El Rol de avalúo fiscal 
de la propiedad corresponde al 
número 257- 4. Mínimo para la 
subasta $143.060.576. Interesados 
deben rendir caución por equi-
valente al 10% del  mínimo de la 
subasta, en vale vista a la orden 
del Tribunal o depósito judicial en 
la  cuenta corriente del Tribunal. 
Marcelo Echeverria Castro Jefe 
de Unidad

EXTRACTO

Causa Rol V-266-2021, 3º Juzgado 
de Letras de La Serena, caratula-
da “ABARCA”, por sentencia 08 de 
septiembre de 2021, se declaró que 
don Manuel Antonio Abarca Mene-
ses Rut Nº 6.063.640-0 no tiene la 
libre administración de sus bienes, 
nombrándose como curadora a 
su hija doña María Susana Abarca 
Orrego Rut Nº 12.272.555-3.

EXTRACTO  

Ante el Primer Juzgado de Letras 
de La Serena, Rol V-234- 2021, en 
autos sobre posesión efectiva 
testada, caratulado “Gaviño con 
Patiño”, por sentencia firme de 
fecha 19 de octubre de 2021, se 
ha concedido la posesión efectiva 
de la herencia quedada al falleci-
miento de la causante Doña Julia 
Del Rosario Patiño Rojas, cédula 
nacional de identidad N°3.138.732-
9, a doña Julia Graciela Gaviño 
Cortés, cédula nacional de iden-
tidad N°6.833.012-2.- Demás 
antecedentes en expediente. 
La Serena, 11 de noviembre de 
2021.  Mónica Abalos Diaz Secre-
taria Subrogante

Nuestros huevos son analizados por expertas...
 

DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

CONTÁCTANOS: +56 994197916   CONTÁCTANOS: +56 994197916   

AT E N C I Ó N
COQUIMBO Y SUS

ALREDEDORES
ASTRÓLOGA Y PARAPSICÓLOGA
MARIANA CORTÉS

Experta Tarotista, quien te ayudará 
en todos tus problemas, por muy 
difícil que sea, amor, negocios, 
matrimonio, fracaso o un mal 

desconocido. 

HORARIO ATENCIÓN:
Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.

Domingos
Consulta especial: $10.000

Tarot: $5.000 
Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.   

: 9:00 a 15:00 hrs.           

ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS 
Y AMARRES PARA EL AMOR.

TRABAJO 100% GARANTIZADO

Remate: Ante Tercer Juzgado de Letras Antofagasta, Calle San 
Martin N° 2984, sexto piso, se rematará 01 de diciembre de 2021 
a las 12.00 horas.
- Inmueble ubicado en Coquimbo, que corresponde al pasaje 
Julio Maturana N° 3182, que corresponde al sitio N° 65, del “Loteo 
Solar de Peñuelas, Tercera Etapa A”. Inscrito a nombre de JAVIER 
ANDRÉS LÓPEZ PÁEZ a fojas 13.406., N° 7164 en el Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo año 
2014. Mínimo posturas 67.921.912.- Precio debe ser pagado 
de contado dentro de 5 días siguientes a la subasta. Gastos 
son de cargo subastador. Remate se realizará en dependencias 
Tribunal y atendida factibilidad de decretarse cuarentena 
regional, en contexto estado de excepción constitucional, a la 
época fijada para remate, se adecuará la misma para disponer 
conforme las circunstancias se desarrolle remate vía telemática, 
por modalidad video conferencia plataforma zoom a través del 
siguiente enlace: https://zoom.us/j/95624534807. Interesados 
deberán presentar vale vista bancario o consignar en la cuenta 
corriente del Juzgado, garantía suficiente conforme bases del 
remate. Postor responsable efectuar oportuna y correctamente 
consignación en causa correspondiente. Interesado en 
participar en subasta como postor, deberá tener activa su 
clave única del Estado o firma electrónica avanzada, para la 
eventual suscripción de correspondiente acta remate. Mayores 
antecedentes y consultas al correo electrónico jl3_antofagasta@
pjud.cl. Demás antecedentes secretaria del tribunal. 
Condiciones constan expediente Rol, C-3845-2016 caratulado 
“ITAU CORPBANCA CON LÓPEZ” 

EXTRACTO

CITACIÓN
JUNTA GENERAL ORDINARIA

La comunidad de aguas canal población los Guindos, Illapel, cita a 
todos los comuneros a Junta General Ordinaria a celebrarse el día 03 
de diciembre a las 16:00 horas en primera citación y 16:30 horas en 
segunda citación.

TABLA
Elección de directorio, temas de proyectos y JVRI.
Los poderes de representación legalizados pueden hacerlos llegar 
desde ya con sr. Pablo Aracena, Vial Recabarren #01770, Illapel.

LA DIRECTIVA

SE VENDE
Departamento 3 dormitorios, 1 baño, 

Coquimbo, 4 piso, sin ascensor, 
amoblado, con balcón, estacionamiento, 
2 cuadras del Mall, 3 cuadras de la playa.

FONO 9 9564 2860
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VISTOS Y CONSIDERANDO:
Habiendo cargos vacantes que no pueden ser provistos bajo los procedimientos 
establecidos; el Decreto Alcaldicio Nº 1.826, de fecha 09 de noviembre de 2021; el 
Reglamento N° 004, de fecha 12 de agosto de 2020; el Reglamento Nº 002, de fecha 18 
de diciembre de 2019; el Decreto Alcaldicio N° 1730, de fecha 10 de octubre de 2019; 
la ley Nº 18.883; la ley Nº 18.575; la ley Nº 19.880; la ley Nº 18.695; y las facultades 
propias del cargo:

DECRETO:

LLÁMASE A CONCURSO PÚBLICO para proveer los siguientes cargos de la Planta de la 
Ilustre Municipalidad de La Serena: 

CANT. ESTAMENTO CARGO     GRADO (E.U.S.M.)
1 Profesionales Profesional del Departamento Central de Documentación 11°
2 Profesionales Profesional del Departamento de Modernización y TIC´S 11°
1 Profesionales Genérico      12°
1 Jefaturas  Jefe de Departamento de Turismo   09°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Patentes Comerciales   09°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Alumbrado Público   10°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Prevención de Riesgos Laborales  11°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Desarrollo Organizacional  11°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Secretaría    11°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Infancia y Juventud   12°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Inspección    12°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Obras a la Comunidad   12°
1 Jefaturas  Jefe de Sección de Telecomunicaciones y Redes  12°
1 Técnicos  Genérico      13°
1 Técnicos  Genérico      15°
1 Técnicos  Genérico      17°
5 Administrativos Genérico      17°
6 Auxiliares  Genérico      17°
3 Medico psicotécnico  11 horas semanales – ley Nº 15.076 -

RETIRO DE BASES Y MAYOR INFORMACION.
Los (as) interesados (as) podrán encontrar las bases del presente concurso público en el portal 
institucional www.laserena.cl, durante el tiempo señalado a continuación:

CONCEPTO     FECHA
Publicación del llamado a concurso publico  18 de noviembre de 2021.
Disponibilidad de las bases    Desde el 19 de noviembre hasta  
      el 25 de noviembre de 2021 
      a las 17:30.
Recepción de antecedentes    Desde el 29 de noviembre hasta  
      03 de diciembre de 2021, en  
      horario y lugar señalado en bases.
Entrevistas     Durante el mes de enero de 2022.
Fecha resolución del concurso publico  20 de febrero de 2022.
Fecha en que se asume el cargo   01 de marzo de 2022.

Sin perjuicio de lo anterior, las fechas mencionadas son estimadas y podrán ser modi�cadas 
cuando exista fundamento para ello, lo que constará en el respectivo decreto.

Concurso Planta

ROBERTO JACOB JURE
ALCALDE DE LA SERENA

JUAN TIRADO 
CANDIDATO A DIPUTADO: 
DE LA POBLACIÓN AL CONGRESO

Antes estacionó autos en los veranos, también 
empacó mercadería en un supermercado, hoy 
enseña a otros a superarse. Juan Tirado es un 
profesor de Biología y Ciencias Naturales que 
ha crecido y se ha desarrollado, desde siempre, 
en el popular sector de Tierras Blancas, en 
Coquimbo. Desde allí, ha sido un ejemplo de 
superación y líder positivo que ha impulsado a 
sus vecinas y vecinos a educarse y aprender 
con ello a luchar por sus derechos.

“Con mis vecinas y vecinos he aprendido, que 
independiente de las dificultades económicas 
que uno pueda vivir, jamás hay que dejar de 
luchar por un futuro realmente digno”, detalló.

Espíritu de superación y potente convicción de 
este profesor que desde siempre ha trabajado 

en los sectores populares de la región: ayudan-
do a sus vecinos a estudiar, levantando preuni-
versitarios sociales en Vicuña y Coquimbo, 
trabajando por recuperar plazas y barrios, 
además de colaborar con cientos de familias en 
la lucha por conseguir una vivienda.

“La gente de Las Compañías de La Serena, de 
Tierras Blancas de Coquimbo, de Media 
Hacienda de Ovalle y de todas las poblaciones 
de Elqui, Limarí y Choapa tenemos la oportuni-
dad de tomar parte en la historia y llevar la voz 
de nuestro barrio al Congreso Nacional para 
alcanzar la dignidad en educación, medioam-
biente y salud con la que tanto hemos soñado”, 
manifestó quien aparece en la papeleta como 
Juan Alejandro Tirado Barrera junto al número 
AN 88.

El docente competirá como independiente para representar a los barrios.

El célebre músico chileno 
habría fallecido a causa de 
una falla multisistémica. 
Sin embargo, su legado 

permanece.

A los 79 años muere Luis 
Dimas, ícono de la Nueva Ola

ADIÓS AL REY DEL TWIST

A los 79 años falleció el célebre can-
tante chileno Luis Dimas, reconocido 
en el país como el “Rey del Twist” 
y uno de los íconos principales del 
movimiento musical que se conoció 
como la “Nueva Ola”.

El hecho fue confirmado anoche en 
redes sociales por su hijo, Salvador 
Misle: “Mi papá, el rey del twist, Luis 
Dimas, acaba de partir”, escribió en 
su cuenta en Twitter.

De acuerdo al portal T13, fuentes 
cercanas al músico señalaron que el 
deceso se produjo a raíz de “una falla 
multisistémica”.

Dimas se encontraba internado en 
el Hospital Barros Luco, en la Región 
Metropolitana, donde días atrás su es-
tado de salud registró complicaciones.

El deceso ha causado impacto en el 
circuito musical chileno. Una de las 

primeras en reaccionar fue Cecilia, su 
colega en la Nueva Ola: “Me acabo de 
enterar de la muerte de Luis Dimas. 
Realmente lo siento. Envío un abrazo 
a su familia, mis sinceras condo-
lencias. No lo puedo creer…”, señaló 
“La Incomparable” en un mensaje 
publicado en sus cuentas oficiales.

Desde finales de la década del 50, 
Dimas inició una relación con los esce-
narios que se extendió hasta nuestros 
días. Junto a nombres como Los Blue 
Splendors, José Alfredo Fuentes y 
Cecilia fue parte del movimiento 
musical que se conoció en Chile co-
mo la “Nueva Ola”, y que capitalizó 

los escasos espacios dedicados al 
espectáculo nacional.

Esta escena artística, que agrupó a 
múltiples músicos e intérpretes na-
cionales, adaptó los códigos del rock 
and roll imperante en Estados Unidos 
y de la canción pop que causaba furor 
en los jóvenes de la época.

“The Twist”, “Let’s Twist Again”, 
“Penas juveni les”,  “Señor ita 
Desconoc ida”,  “Muñequ i ta”, 
“Caprichito”, “Me recordarás” y 
“Sueña”, fueron algunos de sus pri-
meros éxitos radiales.

BioBio Chile / Santiago

@eldia_cl
Luis Dimas, cantante. EL MERCURIO
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

> TENIS
ATP World Tour Finals  ESPN2
10:00 Round Robin / Single
17:00 Round Robin / Single
> BÁSQUETBOL
Euroliga Temporada regular DirectvS./612
16:30 Real Madrid Vs. Estrella Roja
> GOLF
PGA Tour - The RSM Classic GolfChannel
15:00 Primera ronda
> FÚTBOL
Argentina - Liga TyCSports
17:00 Unión Vs. Defensa y Justicia
19:00 Patronato Vs. Lanús
Copa Libertadores Femenina DirectvSports
17:30 Ferroviaria Vs. Nacional
Venezuela - Liga GOLTV
18:15 Aragua Vs. Portuguesa
20:30 Hermanos Colmenarez Vs. Pto. Cabello
Chile - Supercopa TNTSports
19:00 U. Católica Vs. Ñublense
Brasileirao ESPNExtra
19:50 Sport Recife Vs. Bahía
> BÉISBOL
LVBP - temporada regular DirectvS/618
19:00 Tigres de Aragua Vs. Bravos de Margarita
> BOXEO
welter junior ESPN2
23:30 Omar Aguilar Vs. Issouf Kinda

CARTELERA DEPORTIVA
El tenista chileno Nicolás Jarry (166° de la ATP) dio 

otra muestra de su solidez tras vencer al argentino 
Camilo Ugo Carabelli (209°) en los octavos de final del 
Challenger de Campinas, en Brasil. El tenista nacional 
no dio opciones a su rival trasandino y lo derrotó por 
6-1 y 6-2 en apenas una hora y dos minutos de juego. 
Jarry se verá las caras ante el triunfador del duelo entre 
el también argentino Tomás Etcheverry (129°) y el 
alemán Nicola Kuhn (240°).

El chileno Nicolás Jarry 
sigue su avance en Campinas

Conmebol suspende por tiempo 
indefinido a Roberto Tobar

El presidente de la Comisión de 
Arbitros de la Conmebol, Wilson 
Seneme, comunicó la suspensión “por 
tiempo indeterminado” del juez chileno 
Roberto Tobar, por su débil actuación 
en el partido de Clasificatorias entre 
Brasil y Colombia. El informe publicado 
por la organización que rige el fútbol 
sudamericano apunta que Tobar tuvo una participación en la 
que incurrió en “errores graves y manifiestos en la conducción 
disciplinaria del partido, no tomando las decisiones corres-
pondientes conforme a las normativas vigentes, poniendo en 
riesgo el control del partido”. Para la Comisión de Arbitros, 
hubo tres ocasiones en que el chileno debió actuar de manera 
distinta, dos de ellas acciones antideportivas protagonizadas 
por Neymar y una por Juan Guillermo Cuadrado, que realizó un 
“uso ilegal del brazo”.

POLIDEPORTIVO

Las opciones de Chile se agotan y el futuro se ve complicado para Lasarte y la generación 
dorada.

EFECon cuatro verdaderas 
finales por delante frente 
a Argentina, Bolivia, Brasil 
y Uruguay, el seleccionado 
de Martín Lasarte necesita 

ganarlo prácticamente todo 
para conseguir un cupo entre 

los 4 clasificados.

Las probabilidades 
de ir al Mundial se 
agotan para Chile

TRAS LA DERROTA ANTE ECUADOR

La derrota de Chile ante Ecuador 
no sólo volvió a sacar al “equipo de 
todos” de la zona de clasificación 
directa al Mundial de Qatar 2022, 
sino que lo deja con escasas opciones 
de conseguir uno de los cuatro cupos 
directos que entrega Sudamérica.

La Roja se inclinó 0-2 ante el “Tri”, 
en un desafortunado encuentro, ya 
que sufrió la expulsión de Arturo Vidal, 
quien no podrá estar en la próxima 
fecha ante Argentina (duelo que podría 
disputarse en la ciudad de Calama) y 
las lesiones de Eugenio Mena y Alexis 
Sánchez, ventajas que permitieron al 
elenco visitante manejar los tiempos 

de un partido que los dejó a las puertas 
de la clasificación al Mundial.

Frente al camino que viene, el equipo 
de Martín Lasarte volvió a complicarse 
frente a las últimas cuatro fechas, 
ya que tendrá que mostrar entereza 
y suficiencia para dejar atrás sus 
deficiencias y superar a rivales que 

birá a la Argentina de Lionel Messi 
y visitará a Bolivia, y rematar ante 
Brasil y Uruguay, con un conocimiento 
real de la cantidad de unidades que 
necesitaría para seguir en carrera.

El técnico Martín Lasarte, aún sor-
prendido por lo ocurrido en San Carlos 
de Apoquindo, aseguró que “jugué 18 
años y hace mucho que dirijo. Y no 
recuerdo un partido así... No conse-
guimos empatar y al final, por querer 
conseguir algo, nos desprotegimos”.

Frente a los próximos desafíos, 
“Machete” considera que tendrán que 
recuperarse y salir a buscar esos pun-
tos que dejaron escapar en Santiago.

históricamente han sido muy com-
plejos de vencer como Argentina, 
Brasil, Uruguay y, por si fuera poco, 
tendrá que ir a la altura de La Paz para 
medirse con Bolivia, un seleccionado 
que actuando de local, ha recupera-
do la confianza y viene de golear al 
seleccionado charrúa por 3-0.

Con 16 unidades en la tabla de co-
locaciones, y en sexto lugar, frente a 
las últimas jornadas, Chile presenta 
6% de probabilidades de clasificar, 
un 14% de ir al repechaje y un 79% 
de quedar fuera de la cita planetaria, 
por lo que la clave estará puesta en 
la próxima fecha doble donde reci-

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 

Después de cuatro 
temporadas, Cano se 

despide de Coquimbo Unido

PARTIRÍA A PALESTINO

La última vez que el capitán vistió la camiseta porteña fue el sábado en Concepción, cuando 
concretaron el ascenso a la Primera División.

La estadística del portero trasandino en sus cuatro años defendiendo al Pirata, entregada 
por Claudio Véliz.

LAUTARO CARMONA

CLAUDIO VÉLIZ/@LQVG_

El golero y capitán agradeció a la afición por los 
momentos vividos en las últimas temporadas. “Hasta 

pronto”, indicó en su cuenta Instagram, precisando, tras 
el ascenso que “no le debemos nada a nadie”.

Fue a través de su cuenta de 
Instagram que el portero argenti-
no Matías Cano comunicó que no 
seguirá en Coquimbo Unido en el 
2022. Tras el ascenso a la serie 
de Honor, donde el cuidatubos y 
capitán tuvo gran responsabilidad, 
decidió poner fin a su relación con 
el barbón, vínculo de risas y llantos 
que se extendió desde la temporada 
2018 y con el que consiguió 2 títulos 
de Primera B.

“¡Gracias por todos estos años de 
emociones! Hasta pronto, Coquimbo 
Unido”, fueron las once palabras que 
empleó el nativo de Adrogué, provincia 
de Buenos Aires, para despedirse de 
la parcialidad porteña que de manera 
inmediata lo despidió a través de 
las redes sociales, agradeciendo 
el compromiso que mostró con los 
colores negro-amarillos, viviendo 
momentos mágicos como los títulos 
con ascensos de los años 2018 y 
2021,como también el avance a las 
semifinales de la Copa Sudamericana 
en el 2020 y Copa Chile 2021.

Para muchos fue una decisión 
sorpresiva, sin embargo, en sus pri-

meras declaraciones tras conseguir 
el campeonato en Concepción, Cano 
había dado claras muestras de que 
estaba pagando una deuda con el 
club tras el descenso de febrero 
pasado. “Nos quedamos y nos rei-
vindicamos… No le debemos nada 
a nadie”, escribió en su Instagram, 
mostrando una foto con la copa 
y varios de sus compañeros que 
quisieron pelar por volver lo antes 
posible.

Aprovechando la estadística de 
Claudio Véliz (ver infografía), el 
portero de 35 años completó 118 
partidos por el Pirata, con un balance 
de un 51,98% de rendimiento: 49 
triunfos, 37 empates y 32 derrotas.

Además, fue parte de la histórica 
campaña que los llevó a semifinales 
de la Copa Sudamericana en 2020, 
como también a la ronda de los 
cuatro mejores en la Copa Chile de 
este año, puesto que compartió con 
Guillermo Orellana.

Cano termina su vínculo con el 
Pirata este 2021 y su próximo club 
podría ser Palestino, en Santiago, 
club que pelea por meterse, bajo el 
mandato técnico de Patricio Graff, en 
la Sudamericana del 2022. “Tengo 
conversaciones con Palestino”, fue 
lo que dijo al programa Golazo de 
la RSB.

Carlos Rivera V.   / Coquimbo

@eldia_cl
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA 

Qué distinto sería el fútbol si 
los formadores de talentos real-
mente hicieran honor a su rol y 
no acabaran avalando un sinfín 
de triquiñuelas que transitan al 
borde de lo permitido.

Digo esto, a propósito de la 
puesta en escena de los en-
cuentros clasificatorios que 
acabamos de presenciar en la 
reciente fecha doble del camino 
mundialista de la CONMEBOL 
hacia Catar 2022.

No es nada nuevo, pero en 
cada partido se despliega todo 
un montaje teatral absoluta-
mente aprendido y ensayado, 
que tiene más de un posible 
desarrollo, según se desenca-
denen los acontecimientos.

Si el equipo va ganando, la 

consigna es demorar el juego, 
partiendo por el arquero, ya 
que se sabe que el árbitro, un 
actor más del reparto, jamás le 
pondrá amarilla antes de llegar 
a la recta final del encuentro, 
por ahí por el minuto 85, con 
suerte.

Después aparecen todas 

aquellas artimañas para enfriar 
las acciones: lesiones exage-
radas, simulaciones, diálogos 
extendidos con el referí y, si 
se da el caso, algún conato 
o refriega.

Las faltas escalonadas son 
otro tema, avalado por los mis-
mos entrenadores, que buscan 
ir minando al contrincante con 
“chispeza”, para que el juez 
de la contienda no los vaya a 
perjudicar.

Por último, qué nefasta ha 
sido la enseñanza de las es-

cuelas de fútbol en favor del 
uso de los brazos para proteger 
el balón. ¿El resultado? En vez 
de ser instrumentos exclusi-
vos para correr, los brazos se 
han transformado en armas 
defensivas y ofensivas para 
sacar una ventaja artera sobre 
el rival.

Todo esto y más es lo que 
podemos ver en las canchas 
de Sudamérica. Y eso que 
antes no había cámaras, así 
que imagínese usted cómo 
habrá sido por aquel entonces. 

El Libreto
Los partidos de fútbol 

cada vez se parecen más a 
una obra teatral, en la que 
cada actor desempeña un 

rol estipulado.

El Zonal Cuyano recibe la ilustre
visita del porteño Jorge Meléndez

AUTOMOVILISMO MENDOCINO

El piloto de Coquimbo ya sabe lo que es ganar en Argentina y si bien hace un buen rato que 
no compite con ellos, se muestra confiado en lograr un buen rendimiento.

Pulgar arriba de Jorge Meléndez, que este fin de semana buscará imponerse en el Zonal 
Cuyano.

ARCHIVO JM

ARCHIVO JM

El piloto nacional tomará 
parte en las últimas dos 
fechas del Campeonato 

Trasandino, una de ellas 
este fin de semana, 

apoyado por las empresas 
y amigos de la zona, todos 

comprometidos con su 
carrera y desarrollo en el 

mundo tuerca.

Cuando Jorge Meléndez insiste en 
resaltar a las empresas regionales, 
donde también incluye a los medios 
de comunicación, profundiza en la 
importancia que tiene el trabajar 
unidos y proyectar a los deportistas 
regionales. En su caso, se trata del 
automovilismo, en especial el que se 
practica en Argentina, convertido en 
un reto personal llevado a la realidad 
precisamente por ese empresariado 
que ve la tesón de un joven que es 
capaz de sobrepasar las leyes de lo 
habitual para cruzar la cordillera y 
ponerse en la misma línea de partida 
con grandes escuderías del Zonal 
Cuyano de Mendoza.

DOS FECHAS

Esa tenacidad lo ha hecho volver a las 
últimas ediciones del 2021 (noviembre 
y diciembre) en suelo mendocino y no 
pretende ir a participar, va con la frente 

en alto a competir y meterse en el 
podio de los mejores en su categoría.

La competencia se concentrará este 
fin de semana y ya viajó. Por temas de 
logística y la pandemia, lo hace sólo, 
allá lo espera su escudería, la misma 
con la que el año pasado ganó un par 
de carreras, por lo que pretende los 
mismos grandes resultados.

“Estaremos en las últimas dos fechas 
del Zonal Cuyano y asumiendo que será 
muy complejo hacerlo en el 2022 por 
los altos costos, queremos ver qué se 
puede avanzar para la participación en 
el Campeonato Nacional Argentino el 
2022”, dijo en conversación con Diario 
El Día antes de emprender el viaje.

Jorge se encuentra en suelo trasan-
dino desde el pasado lunes y pese a 
no poder realizar pruebas previas con 
su coche, este sábado espera ganar 
minutos en las tandas de prueba, 
clasificaciones y meterse en las finales 
del domingo.

Reconoce que es toda una incógnita 
lo que puede pasar, sin embargo, ya 
sabe lo que es competir con ese nivel 
de rivales, “yo voy a ganar, quiero ser 
competitivo y llegar bien preparado a 
la competencia de diciembre”.

LOS APOYOS

Antes de viajar, extendió el agradeci-
miento a nuestro medio de comunica-
ción por el apoyo que siempre le hemos 
entregado en su derrotero como piloto 
regional, nacional e internacional, y de 
manera especial extiende un abrazo 
a sus apoyos de amigos y empresas, 
entre las que destaca a: Emz, Ogt, 
Ventastore, Hidratec, Pernostock 
, Reaxion Racing, Hojalateria govi, 
Larrondo transportes, Monachesi 
Competición, Btrak.cl, Rectificadora 
Carlos Alvarez, Vegman, S&S diesel 
y Minimarket San Arturo.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES   SÁBADO

10-22 10-22 10-23
Radiación 3

Los Vilos

HOY  VIERNES   SÁBADO

12-20 9-20 10-20
Radiación 3

Río Hurtado

HOY  VIERNES   SÁBADO

15-22 14-22 16-24
Radiación 3

Monte Patria

HOY  VIERNES   SÁBADO

11-24 13-25 12-27
Radiación 3

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

12-25 12-25  12-26
Radiación 3

Vicuña

HOY  VIERNES   SÁBADO

15-24 17-25 17-26
Radiación 3

Coquimbo

HOY  VIERNES   SÁBADO

12-15 12-15 12-14
Radiación 4

La Serena

HOY  VIERNES   SÁBADO

10-19 11.18 11-19
Radiación 4

HOY  VIERNES   SÁBADO

10-18 9-18 10-19
Radiación 3

Canela

ELQUI LIMARÍ

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia ALA Avenida El Sauce 
986
OVALLE
Farmacia Dr. Simi. Vicuña mac-
kenna 204. 

SANTORAL

Elsa

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:35 0.50 B 
09:23 1.24 P 
15:12 0.48 B 
21:42 1.51 P 

MAÑANA
04:16 0.47 B 
10:00 1.20 P 
15:42 0.51 B 
22:15 1.53 P

Mareas

02 Chilevisión
06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 Contigo 
en la mañana. 12.40 Franja electoral de eleccio-
nes presidenciales y parlamentarias. 13.00 CHV 
Noticias tarde 15.30 Contigo en directo 17.05 El 
secreto de Feriha. 18.15 Pasapalabra.

20:25         CHV Noticias central
20.40        Franja electoral de elecciones 
                 presidenciales y parlamentarias.
21.00         CHV Noticias central
00.50         La divina comida
02.30        Fin de transmisión

04 TVN
06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 12.40 Franja elec-
toral de elecciones presidenciales y parlamentarias. 
13:00 24 Tarde 15:00 Amores de mercado. 16.30 Ro-
mané, amor gitano. 17.25 Carmen Gloria a tu servicio 
18.55 Noticias 24. 19.30 Almas heridas. 20.15 Génesis. 

20.40     Franja electoral de elecciones 
            presidenciales y parlamentarias. 
21.00       24 horas central
22:35      TV Tiempo
22:40       Hercai
23.45       Mea culpa
00:45        Medianoche
01:30        Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
08:00 A3D 12.00 Anatomía según Grey. 12.45 
Franja ejectoral. 13.00  Más me late. 14.00 Somos 
un plato. 15.00 La vitrina 360. 15.30 El precio 
de la historia. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 UCV TV

06.30 Juez Franco. 07.30 Popcorn TV. 07. 30 
Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 
3D. 13.00 Vivir consciente. 13.30 Como dice el 
dicho. 14.30 Hola millones. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
La rosa de Guadalupe 

21.15  Lazos de sangre
22.30 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red
05.45 Meganoticas amanece. 06.30 Meganoticias 
conecta 12.40 Franja electoral de elecciones pre-
sidenciales y parlamentarias. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:25 El tiempo 15:30 Verdades ocultas 16.20 
Dulce ambición. 17.10 Tierra amarga. 19.00 Tranquilo 
papá. 19.45 Pobre Novio. 20.40 Franja electoral de 
elecciones presidenciales y parlamentarias. 

21.00 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:30 Demente
23:30 El candidato /la candidata
00:30 Cukur
01:30 Rock story

11 Mega
06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 Bienve-
nidos, cada uno cuenta. 12.40 Franja electoral de 
elecciones presidenciales y parlamentarias.  13.00 
Teletrece Tarde. 14.40 El tiempo. 14.45 Machos. 
16.00 Aqui somos todos. 17.35 Caso Cerrado. 
19.35  ¡Qué dice Chile! 20.40 Franja electoral de 
elecciones presidenciales y parlamentarias. 
21.00        Teletrece
22:30 El Tiempo
22.35 los 2000, un zapping al pasado
01.00 Teletrece noche
02.00 Criminal Minds
03.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Con mucho cariño, acompañamos a nuestros queridos colegas y amigos, 
Jorge, Joaquín y sus familias, por el sensible fallecimiento de su padre:

          JORGE OPORTO RODRÍGUEZ

( Q.E.P.D  )

Sus funerales se efectuaran hoy, 18 de noviembre de 2021 a las 11:00 
en la Capilla Naval Las Salinas.

FUNDACIÓN OFTALMOLÓGICA LOS ANDES

CONDOLENCIAS

Comunicamos con hondo pesar el sensible fallecimiento de nuestra 
querida madre, hermana, abuelita prima, tía, cuñada, señora:

          GUADALUPE IRIS ERAZO DIAZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos fueron velados con su casa habitación Lautaro 02 Coquimbo.

FAMILIA: ERAZO DIAZ, ROJAS ERAZO

DEFUNCIÓN

Puzzle Sudoku

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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